

第八十二回国会 衆議院 商工委員会 議録第十号

昭和五十二年十一月二十二日(火曜日)

午前十時三十二分開議

出席委員

委員長 野呂 恭一君

理事 中島源太郎君 理事 林 義郎君

理事 武藤 嘉文君 理事 山崎 拓君

理事 佐野 進君 理事 松本 忠助君

愛野興一郎君 鹿野 道彦君

藏内 修治君 島村 宜伸君

谷 洋一君 辻 英雄君

中島 衛君 中西 啓介君

橋橋 進君 西銘 順治君

橋口 隆君 前田治一郎君

水平 豊彦君 渡辺 秀央君

板川 正吾君 後藤 茂君

清水 勇君 中村 重光君

渡辺 三郎君 長田 武士君

玉城 栄一君 西中 清君

宮田 早苗君 工藤 晃君

安田 純治君 大成 正雄君

出席國務大臣

通商産業大臣 田中 龍夫君

國務大臣(経済企画庁長官) 倉成 正君

出席政府委員

通商産業政務次官 松永 光君

通商産業大臣官 島田 春樹君

房審議官 渡野 滋君

通商産業省産業政策局長 藤原 一郎君

通商産業省生活産業局長 岸田 文武君

中小企業庁長官 岸田 文武君

委員外の出席者

大蔵省銀行局長 石川 周君

務課長

第一類第九号

商工委員会議録第十号

昭和五十二年十一月二十二日

大蔵省銀行局特 藤田 恒郎君
別金融課長
商工委員会調査 藤沼 六郎君
室長

委員の異動
十一月二十二日

辞任 補欠選任
粕谷 茂君 愛野興一郎君

田中 六助君 谷 洋一君

渡部 恒三君 水平 豊彦君

同日 補欠選任

辞任 補欠選任
愛野興一郎君 粕谷 茂君

谷 洋一君 田中 六助君

水平 豊彦君 佐々木義武君

十一月十六日

信用保証協会の強化育成に関する請願(増田甲子七君紹介)(第二九七二号)

同(向山一人君紹介)(第二九七三号)

同月十七日

量販店におけるしよゆゆの廉売規制に関する請願(村上勇君紹介)(第三〇八五号)

同(村上勇君紹介)(第三〇八五号)

大規模小売店舗における小売業の事業活動の調整に関する法律の改正等に関する請願(有島重武君紹介)(第三三七三三号)

同(有島重武君紹介)(第三三七三三号)

同外一件(寺前巖君紹介)(第三七二四号)

同(東中光雄君紹介)(第三七二五号)

同外二件(不破哲三君紹介)(第三七二六号)

同(藤原ひろ子君紹介)(第三七二七号)

同(正森成二君紹介)(第三七二八号)

同外一件(松本善明君紹介)(第三七二九号)

同外一件(三谷秀治君紹介)(第三七三〇号)

同(安田純治君紹介)(第三七三二号)

同(山原健二郎君紹介)(第三七三三号)

中小繊維企業の事業継続等に関する請願(荒木宏君紹介)(第三七三三号)

下請中小業者の経営安定に関する請願(工藤晃君(共)紹介)(第三七三四号)

大規模小売店舗における小売業の事業活動の調整に関する法律の一部改正に関する請願(工藤晃君(共)紹介)(第三七三五号)

同(小林政子君紹介)(第三七三六号)

同(不破哲三君紹介)(第三七三七号)

同(松本善明君紹介)(第三七三八号)

中小企業協同組合の共同行為に関する請願(中西啓介君紹介)(第三七三九号)

中部電力小坂川電源開発に関する請願(伏屋修治君紹介)(第三七四〇号)

京都の繊維産業の危機打開に関する請願(藤原ひろ子君紹介)(第三七四一号)

大型店の無制限進出規制に関する請願(藤原ひろ子君紹介)(第三七四二号)

量販店におけるしょうゆの販売規制に関する請願外一件(河野洋平君紹介)(第三七四三号)

同(高島修君紹介)(第三七四四号)

同(戸井田三郎君紹介)(第三七四五号)

同(橋本龍太郎君紹介)(第三七四六号)

同(村山達雄君紹介)(第三七四七号)

同(渡辺秀夫君紹介)(第三七四八号)

家庭用灯油の値上げ反対に関する請願(荒木宏君紹介)(第三七四九号)

消費者のための流通政策実現に関する請願(大内啓伍君紹介)(第三七五〇号)

量販店のしょうゆの不当販売規制に関する請願

(早川崇君紹介)(第三七五一号) は本委員会に付託された。

十一月十八日

中小企業の振興対策に関する陳情書(大津市京町三の四の二)滋賀県中小企業団体中央会長樋口彦三郎(第二〇七号)

鉱業政策確立に関する陳情書(兵庫県養父郡関宮町議会議長和田悦男(第二〇八号))

は本委員会に参考送付された。

本日の会議に付した案件

中小企業倒産防止共済法案(内閣提出第二二号)

○武藤(嘉)委員長代理 これより会議を開きます。本日は、委員長が都合によりお休んで参りますので、その間、委員長の指定により、私が委員長

の職務を行います。

内閣提出、中小企業倒産防止共済法案を議題といたします。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。前田治一郎君。

○前田委員 時間がありますので、端的にお尋ねしますから、手短にお答え願いたいと思います。

まず、この法律の中で「共済金」という文字が使われていますが、「共済金」とは何でしょうか、お尋ねいたします。

○岸田政府委員 この制度におきまして「共済金」と申しますのは、該当する中小企業者が掛けました掛金につきまして、一定の事由が発生いたしましたときに、その掛金を原資として当該事由の該

当者に対して給付する金でございます。

(武藤(嘉)委員長代理退席、中島(源)委員長代理着席)

具体的には、法律の定めるところに従って貸付金の形で給付されることになっております。

○前田委員 関連した問題でありますけれども、この立案者は損害保険等の保険とこの共済とど

ういうふうに区分してお考えであるか。言いかえますと、この法案のねらっているところは保険なのか共済なのか。私が読んでみて、中に非常に混乱している節があるように思っていますので、その辺の見解をお尋ねしたいと思います。

○岸田政府委員 私ども、この制度を立案いたしましたときにいろいろの構想を研究いたしました。お話しございましたように、保険という方法をとれないかという点もいろいろ研究いたしました。その、いま考えております前提からいいますと、なかなか保険制度というものが有効に成立しにくいという判断をいたしました。共済という方式をとったわけでございます。

共済方式の基本的な骨格といたしましては、参加する事業者が自分で積み立てた金を運用しながら、その全体の収益及び一部元本を原資として、相互扶助の精神をもって助け合うということが基本でございます。

本質的に申しまして、共済と保険との違いがどこにあるのか、これは学問的にもいろいろむずかしい問題があるようでございますが、私ども一応頭の整理といたしましては、いま申し上げましたようなことを念頭に置いて整理をいたしましたつもりでございます。

○前田委員 自分で積み立てた金、みんなで積んだ金の中から、自分の積んだ額の十倍を限度として事情に応じて貸し付けを受ける。貸し付けを受けたお金はいり切りじゃございません。保険の給付とか共済の給付じゃなしに、返済をしなければならぬ金である。もし期限までに返済を怠つたら一四・六%の大変高利の延滞利息を取られるという条件がついている。そういうふうな貸付金がこの制度の眼目でございます。だから私は、これは一体保険なのか共済なのかと考えてみたわけでありまして、矛盾があります。

たとえば、貸し付けをするのだけれども利息は取らない。利息を取らないというのは大変善政をしいておるようでありますけれども、実はその以前にたくさん掛金をちようだいしている。掛金

の十倍まで貸すのだというのは、私をして言わしめれば、羊頭を掲げて狗肉をというその羊頭に当たるものでございまして、十倍まで貸すのだという打ち出しは非常にいいけれども、実際の貸し付けは実情に即してございまして、たとえば連鎖倒産の場合、もたっている手形が仮に何万円かである、その何万円は自分が貸し付けを受け得る限度、十倍の半額であったとするならばその半額しか借りられないという条件がございまして、

十倍というのはいくつかの見せ金である。

そのようにして借りる機会を持つ人は、現下の状況から見ましたらかなりたくさんあるでしょうけれども、少し平常に戻ったら貸し付けを受ける人は案外少ないんじゃないか。言いかえると、掛金がどんどんたまるばかりであるという状況になつてくるかもしれない。そのたまった掛金に対しては、この制度では利息はつきません。貸付金に対して利息をつけないから、掛金に対しても利息をつけないのだということであるかもしれないけれども、全然利息がつかない。

ところが、これ、いつやめるともいつやめていとも指導がなされておられません。言いかえたら、六十回分を掛け込んだならばそれをずっと持続して持っておきなさいという指導方法がなされるのだと思つておきます。そうすると、六十回分掛けたものを向こう何力年か何十力年かそのまま据え置くといたしまして、全然それに対する利息はつかない。

一方、貨幣価値がもしどんどん下がつてきましたら、掛金が目減りしていく勘定になりますけれども、それに対する考慮が払われていないという点で私は非常に疑問を持っているのですが、いかがなお考えをお持ちでしょうか。

○岸田政府委員 私どもも、貸付金方式をとるかあるいは渡し切り方式をとるかについては、ずいぶんいろいろ研究をいたしましたつもりでございます。ただ、率直に申しますと、中小企業者の声をいろいろ聞いてみましたところ、取引先が倒産したときに、つきに金が欲しい、しかも相当まとまった金が欲しいという声が強うございます。給

付する場合と貸し付けの場合では、事の性質上貸し付けの方がまとまった金が増えるという点に着目いたしました。それも一つの理由として貸付方式をとった次第でございます。

第二にお尋ねのございました。経済が落ちついた場合にはこの掛金が非常にたまってしまっているのか、しかもそれが無利子であるという点についてどう考えるのか、この点につきましては、私どもは、今後の倒産の発生率あるいはそれに関連して被害を受ける中小企業者の数あるいは貸付金の事故率等々、一定の前提のもとにこの制度を組み立てておりましたが、これは、この制度を足らしたしてしばらく運営してみた上で、この経理に構造的に相当ゆとりがあるというように判断ができました場合には、たとえばいまの十倍というものを再検討するとか、その他給付内容の改善を図るとか、こういうような見直しが必要であろう、こう考えておるところでございます。条文の中にもそのような見直し規定を用意した次第でございます。

○前田委員 実には、私はこの法案には総論賛成でございます。ところが、各論において疑問があるという立場でお尋ねをしておるのでありますけれども、五年ごとの見直し計算という条項があるから、五年間やってみてその時点で見直すのだとおっしゃればそれまでのことでありまして、私は、やはり発足に当たってその点は考えておくべきであるというふうな気がいたします。

また、給付じやないのだから、貸付金だから、その貸付金に対して利息を取るという原則でいいまいやありませんか。もし延滞をすれば延滞利息を一四・六％も取るというのだから、だから通常の場合でも、たとえば国民金融公庫よりもっと安い、言わなければしるしの利息でもいいから取つたらどうだろうか。自分の掛金を借りるのだから利息を取られるのはおかしいという考えがあるかもしれぬけれども、借りた金に対して利息を払うのは当然じやないかという考え方、

それで状況に応じて、中小企業に対して非常に過酷な情勢であると政府が判断した場合は、その利息補給を別途考えてもいいじやないか、私はさように思います。そのかわりに掛金に対しては利息をつけるべきである。そして皆さんが目減りしないように、しかもいつでもそれを利用して永年にわたって持続していくという考え方で加入されるような制度にすべきじやないか、こう思うのです。

だから、もう原案ができてからいままら原案修正ができないとお考えでしょうか、近き将来において、掛金に対する利息をつける、また貸付金に対しては若干の利息をちようだいたすという物の考え方が正しいのじやないかという私の意見に対して、どうお考えでございますでしょうか。

○岸田政府委員 私ども、倒産の実情を見ておりまして、一つの企業が倒産するとその企業の取引先が非常に経営上困難に陥るといふ事例をたくさん見ております。往々にして高利の金に走つてみずからの経営体質を弱体化させる、あるいは場合によってはそれが連鎖倒産に落ち込む、こういう事例をたくさん見ております。したがって、倒産対策につきましても、従来いろいろ万全を期しておりますが、さらにそれを一歩進めることがどうしても必要であるということから、この制度を用意をした次第でございます。

したがって、この制度については、たとえ貸し付けの形式をとる場合におきましても、その条件だけはできるだけ有利なものにしようということでも、私も私も考えておりましたので、御承知のとおり、無担保、無保証、無利子ということを一応の原則としてスタートさせていたいただいております。

ただ、仰せられるように、貸付金について利息を取るというふうなやり方をすれば、計算上は確かに貸付倍率をそれだけ引き上げる可能性も出てくるというふうな点もございまして、これらの点につきましても、一番問題は、やはり中小企業者の意向あるいは動向であろうかと思っております。したが

いまして、法律を制定いたしました後にも、この法律を運用しながらその運用実績を見、さらに中小企業者の声も、この運用についてどう考えているのか、どういふ感想を持っているのか、この辺もよく聞いてみまして今後の参考にしていきたい、かように考えております。

○前田委員 時間がありませんから、もう一点だけお尋ねをいたします。

私は、冒頭に、これは保険か共済かというお尋ねをしたのでございますけれども、たとえば解約の場合に、解約手当金を払い戻すことになっておる。その手当金は、掛金全額じやなしに、何ほどか減額した額を計算するようになっておりますけれども、その辺の考え方も私は実は了とできないのです。相手が中小零細業者であるということ、これを忘れちゃいけない。だから、解約した場合には、将来における十倍まで貸してもらえるという権利は放棄させるけれども、掛金はやはり減額せず、掛けただけのものは返戻するという方が、この制度として私は望ましいと思っております。そういうふうな将来見直ししていく、制度を改正していくというお考えはないでしょうか。

○岸田政府委員 一年以上経過した加入者に対しては、掛金の全部または一部を返済するという制度になっております。私どもは、五年たつた加入者に対しては元本は保証するという形で運営をしていきたいと思っております。五年未満のものについては若干返還率が下がってまいります。これは、やはりこの制度が安定したものであつてほしい、したがって、少なくともやはり五年を掛けるということが原則にしてほしいということを考えてたことが一つの原因でございます。それをいたしませんと、入った、しばらくたつてやめる、また入るといふようなことでは、この制度自体が不安定になるという点が心配でございます。ただし、掛金の返還率につきまして若干目減りした分は、結局はやはりこの制度全体の原資につながつてまいるわけでございます。その分だけは、いざ困つたというときに応援をする原資になり得るとい

形であろうかと思っております。

○前田委員 私の質問はこれで終わりますけれども、たとえば第十一條に、解約の場合には解約手当金を支給するというふうな字句が用いられている。これもおかしいんであります。保険か共済かという質問もこの辺から出てくるのでありますけれども、こんな場合は支給じやなしに、返還するとか還付するとかというふうな穏当な言葉を使うべきであつて、まるで給料を支給するような言葉の使い方は私はおかしいと思つたのです。言いかえると、せつかくのいい制度があらちちらでちようちよいと衣の下からよろいを出してしまつて、言わなければおたごかしの制度というふうな味になつてしまつておる。私は、それを非常に残念に思つております。

大変政府としてはいい思ひつきであり、いい制度を実施に移そうとなさつておるのですから、そういう点、今後とも大いに補充してもらひまして、完全な、そして本当に中小零細業者が喜ぶような制度に仕上げてもらひたい、こういう要望をいたしまして、ちようど時間が参りました、私の質問を終ります。

○中島(源)委員長代理 玉城栄一君。

○玉城委員 「この法律は、公布の日から起算して五月を超えない範囲内において政令で定める日から施行する。このようにうたわれておりますけれども、この政令で定める施行月日というのは、承るところによりまして四月一日というふうな何つておるわけでありまして、その三カ月後に実際の貸し付けがなされるというふうなことになるわけでありまして、現実には極めて深刻な状態に置かれております中小企業の倒産の危機というものに対しては、現在には間に合わない、こういうことになつておるわけでありまして、私たちがかねがねこういう法律をせよと主張すべきであると主張してまいりましたし、したがって、保険制度にすべきであるという主張をしてまいつたわけでありまして、そのことにつきましては御説明もありません。

も、現段階では共済制度で発足をしていくのだという事でありますが、将来の問題として保険制度を検討するお考えがあるのかどうか、その点を伺いをいたします。

○岸田政府委員 先ほど触れましたように、私も、この制度を研究いたします際に、いろいろの制度についてその可能性を探ってみましたわけでございます。私も、保険制度がでないかという事をいろいろ勉強いたしました。ただ、率直に申しまして、いまの段階では、一体保険の事故率がどのくらいになるかということについて、確たる資料がないという点が第一の問題でございます。それから、もしやるという事と、相当安全度をとっておかなければならないということから、保険の料率が非常に高くなってしまうを得ないという点が問題でございます。

さらにまた、先ほど申し上げましたように、一定の給付を行います際に、やはり貸し付けによります方がより多くの金額を即座に用意できるという面もございまして、当面やはり保険制度というものはとりくいのではないかと考えたわけでございます。

ただ、いまお話し申し上げた事故率の点等につきましては、この制度をかなり長く運用してそれらについて自信のあるような数字がもし用意できたという場合には、保険制度ということも可能になり得るわけでございます。この辺はしばらく制度を運営した上でさらに考えてみたい、かように考えておるところでございます。

○玉城委員 いろいろ技術的な問題があるうと思っております。中小企業の方々の中には、いざというときに返済を考えなくてもよいいわゆる保険金として受け取りたい、そういう強い希望を持っておられる方もたくさんいらっしゃるわけでありまして、ぜひこの点は今後の問題として御検討をお願いしたいと思います。

からいたしまして、現在の最高の月二万円の掛金で千二百万円という貸付枠、これをさらに拡大するお考えはないかどうか、その点を伺いをいたします。

○岸田政府委員 毎月の掛金額を幾らにするかという点につきましては、私も、当初は五千円コース、一万円コース、一万五千円コース、三つのコースを考えておりました。これを前提にして考えてみますと、仮に一万五千円コースを五年間掛けまして、その十倍貸し付けられるということであれば、大体九百万円ということになるわけでございます。この原案をもとに中小企業者の意見を徴しましたところ、やはりもう一息高い給付が受けられるようにしてほしいという声が強まっております。そのような声を受けて、新たに二万円コースというものを設けて法案の中に盛り込んで次第でございます。私どもも、一方では多い方が多いという声がよくわかりますもの、やはり貸付制度をとっておりまして、余り過大な返済を要請をするということもいかにと思っております。また、それを越える部分については、一般の金融上の応援もかなり手厚く用意してある。いわば制度をスタートするときにはとりあえずこの辺からスタートしてみ、そして制度を運営した上でこの辺についてはまた検討する、こういうような方針をとりあえずとった次第でございます。

○玉城委員 この問題も、将来の問題として二十一条に制度見直し検討の条項もあるわけでありまして、今後の問題として貸付枠の拡大の問題につきましても、実情に即応した形でそういう方向で御検討されることを要望をいたしておきます。

この法案が成立をいたしました、加入件数予想が大体十万件というお話があったわけでありまして、このことに関連をいたしまして、実はこれは特殊な問題としてこの法案の絡みもありますので、ぜひお伺いしておきたいわけでありまして、十万件といいますが、たとえば沖縄県の場合、その十万件という積算の大体の目安があら

うと思いたすけれども、加入件数をどれくらいに予想しておられるのか、お伺いをいたします。

○岸田政府委員 十万件の予想につきましては、特に県別のブレイクダウンの数字は用意をいたしておりませんが、ただ、やはり沖縄県にもたくさんの方々がおられ、しかもいまの経済情勢のもとでいろいろの不安を持っておられるということからしますと、やはり相応の加入者というものがあろうか、かように考えまして、沖縄県に適用する場合にも必要な準備をいまのうちからやっておかなければならない、かように考えております。

○玉城委員 そこで、ぜひこの機会に、その沖縄の中小企業の問題につきまして通産省のお考えをお聞きをいたしておきたいのであります。沖縄も、沖縄の中小企業の問題につきましては、よく御存じのとおりであります。本土復帰後六年目を迎えた沖縄の九・七%を占める中小企業の実態は、海洋博の後遺症、加うるにわが国経済の長期にわたる不況と、そして最近におけるこの異常な円高問題等により、企業倒産の続出、連鎖倒産の激発、失業者の激増等、経済的にはもとよりでありますけれども、社会的にも大きな不安と混乱に発展しつつあります。

ことしに入ってから沖縄の中小企業の倒産は、大型も含めまして十月末で負債額一千万以上が百九十二件、負債総額二百七億一千七百万円。これは昨年の海洋博関連倒産で史上最悪を記録した数字よりも、すでに件数でこの十月末現在で四十件も上回っております。さらに年末にかけて倒産の激発が予想され、きわめて深刻な、そして未曾有の危機に直面していると言っても過言ではありませぬ。

通産省とされて、このような沖縄の中小企業の深刻な実態をどのように認識をされ、またどういう対策を立てておられるのか、お伺いをいたします。

○岸田政府委員 実は、昨年の秋に中小企業の全国大会が沖縄で開催されました、私も出席をさせていただきます。

沖縄関係の中小企業対策としては、御承知のとおり、沖縄金融公庫におきまして一般の政府関係金融機関よりもより安い金利を適用いたしております。それから近代化促進法でも適用業種が一般よりも拡大をされておる等の面にあらわれておりますように、できるだけのことはいままでやっておりますつもりでございます。ただ、金融的な手段だけではなくて、やはり私どもは、一つ一つ実情を話を聞いて、そして親切にこれからどう持っていくのかというように相談に乗ってあげるといふことが、特に沖縄の場合大切なことなのではないかと思っております。

○玉城委員 沖縄の中小企業の倒産のほとんどが、特に復帰後見えますと、ほとんど地場産業であります。そして、本来の経済的要因による倒産、本来経済的基盤が脆弱でありまして、それに沖縄が本土に復帰する前のドルショック、三百六十円から三百五十円に切り下げられたドルショック、復帰ショックあるいは石油ショック、それから例の海洋博ショック、そして現在は円高ショック、沖縄はきわめて特殊な形でそういう衝撃が二重、三重、四重とかぶさっておるわけですね。そういう本来経済的基盤の脆弱な沖縄の経済の中で、特に

中小企業の方々はもう目も当てられない実情です。

それに加えまして、沖縄の場合、御存じのとおり、本土に復帰する以前には小切手とかあるいは現金決済といいますが、どちらかといえますと手形取引という制度が余りなじんでなかったわけですから。復帰後そういういわゆる手形取引というものが入ってきまして、いまそういう制度のふなれと申しますか、そういうような形で、最近も本土の悪質な金融ブローカーが沖縄の方で暗躍をする。俗に言われている手形のばくり屋と申しますか、そういう詐欺事件等によって、本来の経済的要因による倒産に、さらにそういうこととは別の犯罪的といえますか、そういう要因が加わって、先月の末も、非常に優良な企業と言われている中小企業でありますけれども、倒産をして、その関連する中小零細企業も相当の犠牲を受けているわけです。ですから、これは私は、ただ制度のふなれ、それにつけ込まれた形だ、経営者の問題だといっただけでは済まされません。沖縄が本土復帰する以前はそういう手形取引に制度的になじみがなかった。そして復帰しまして六年、今度はそういう形で別のものがどんどん入ってきて倒産に輪をかけてような状況が出ておるわけです。

したがって、通産省とされましてもこういう問題については何らかの手を打たないといかないかと思っております。長官とされて、こういう問題についてどのようにお考えになつておられるか、お伺いをいたします。

○岸田政府委員 私どもも、中小企業の資金繰りの状況いろいろ調べてみますと、金融機関から借りておる資金のほかに、やはり手形による業者間の金融がかなり大きなウェートを占めておるといふことを承知いたしております。沖縄の場合、そういう手形取引についてまだふなれである、そういうことに乗じていろいろ事故が起こっている、そういうことでございます。やはりこれから相当改善をしていかなければならない問題があるのではないかと、いまお話を聞いておりました感じ

たところでございます。特にこの法律ができました。倒産を防止しようということが主ならぬでございます。もし成立をいたしましたならば、この成立を一つの契機といたしまして、いま御注意のような点につきましては、沖縄開発庁等ともよく連絡をとり、また、現地の中小企業団体とも連絡をとりまして、手形取引が円満に確立するという方向を目指して、少し指導事業の強化というような面でも配慮していきたい、こう考えます。

○玉城委員 その際に、ぜひ御要望申し上げておきたいわけですが、聞くところによりますと、そういう悪質なばくり屋と申しますか、あるいは金融ブローカーと申しますか、何か国内で三百くらいはグルーブがあるというようにも聞いています。ですから、さつき長官がおっしゃいましたように、指導の強化ということにあわせて、そういう被害に遭わないような指導というものをぜひやっていただきたいと思うわけでありまして。それと、もう一点でありますけれども、御存じのとおり、沖縄は米軍の基地が非常に多いわけですが、したがって、米軍と直接的に契約をして商取引をやっている業者の方々がたくさんおられます。これは現地で特免業者というふうな言い方をしております。いろんな方々がおられます。沖縄は、御存じのとおり、基地が多いという関係でそういう特殊な業者が数多くいらっしゃいます。いまこの急激なドル安、そして急激な円高、もろにこの方々は打撃を受けておるわけです。こういう方々も、沖縄の一つの特殊な問題として、そのまま放置はしておけないと思っております。ですから、通産省とされまして、こういう業者の方々の実態をよく掌握されまして、また適切な救済の措置を行う必要があるのではないかと申すわけでありまして、そういう点について長官としてどのように認識しておられるか、お伺いをいたします。

○岸田政府委員 いま御指摘の問題は、実は今まで私どもすっかりしておりました、十分注意を

払っていない問題でございます。確かに仰せのとおり、米軍との取引でドル建て取引をやっておりますと、いまお話しのような問題が起こり得るわけでございます。そうだとすれば、この急激な円高というものは相当経営に悪影響を及ぼしておることは容易に推察されるわけでございます。やはりこれらの方々が長期的にどうやっていくのかということを考えていかなければなりません。同時に、さしあたっていろいろな金融面等でお困りの場合もあろうかと思っております。せっかくこの席で御指摘をいただいた問題でございますから、私どももその実態について調べさせていただきます。そしていろいろの悩みを持っておられるとすれば、その悩みにいかにこたえるかという面でも、中小企業庁あるいは関係諸機関も少し知恵を出し、また具体的なお手助けもしていきたい、かように考えております。

○玉城委員 この法案で、先ほど冒頭に申し上げましたとおり、実際に貸し付けを開始されていくのが年を明けて七月ということでありまして、現実に深刻な中小企業の方々の倒産の危機といふものにこの法案は現在もう間に合わないわけですね。特に、先ほど申し上げましたとおり、沖縄の場合、いろいろの特殊な要素が絡み合っています。したがって、先ほど数字も申し上げましたが、具体的には通産省の方がよく御存じのとおりでありますので、この法案が現実の間に合わないものであれば、この沖縄の場合につきましても、既存のあらゆる制度を動員して、現地の実情に即応した弾力的な運用を申しますか、そういう意味では、沖縄開発金融公庫の資金の貸し付けあるいは条件の問題とかいろいろと細々したことがたくさんあります。これはすでに現地の方からも何回も陳情、要請等も来ていると思っております。そういう問題をよく御検討いただきまして、現実のあらゆる特殊な地域の実態に即応した形で、既存のあらゆる制度を動員して何とか犠牲を最小限度に食い止める、そして立ち上らせていく、そ

ういう対策がぜひとも必要であると思うのです。そういう意味で、長官のお考えをお伺いいたします。

○岸田政府委員 中小企業が長い不況を耐えに耐えて今日に至った、そこへ円高の問題が起こってきた、中小企業にとりましてはこれは非常に重要なしかも厳しい年であったという感じがいたします。中小企業の方々に何つてみますと、やはり一番心配は倒産の問題でございます。この倒産問題については、私どももできるだけのことをやってみようと思つて、いろいろの制度を用意いたしてまいりました。従来からやっております問題としては、政府関係金融機関の資金の確保、あるいは中小企業信用保険制度による信用補完制度の充実、それに加えまして、ことしになりましたら倒産緊急融資制度を新たに創設いたしました。あるいは円高の緊急融資制度、これも急遽用意をいたすなど、できるだけの手を打つてまいりました。なおまた、政府関係金融機関につきましても、基準金利を引き下げるだけではなくて、既往金利も一部引き下げを、また、信用補完制度につきましても、ことしになりまして不況業種の大規模な追加を行うというような対策を講じてきたところでございます。私どもも、本来であれば、この法律が一日も早く動き出しまして、中小企業の不安にこたえることを希望いたしております。やはり所要の準備期間がかかることは免れません。したがって、私どもは、この法律が動き出すまでの期間、いまお話しございましたように、既存の制度をできるだけもう最大限に活用いたしまして、中小企業の不安にこたえていきたい、こういうふうに考えておるところでございます。

特に沖縄の場合には経済の範囲が狭うございませう。また、企業の方々もわりあい零細な方々が多いという実情からしますと、とりわけ不安が多いのではないかと私どもも推察をするところでございまして、いま御指摘のような点につきましては、私どもも十分気をつけて今後とも対処してまいり

たいと考えます。
○玉城委員 それでは、経済企画庁長官が御出席になっておられますので、この法案に関連をして、ぜひ当面の重要な問題について二、三お伺いをしておきたいわけでありませう。

中小企業の問題といえますのは、この法案が成立をしていくという一つの立場から言いますと、まあ一歩前進である、こういうふうに評価をするわけでありませうけれども、やはり基本的には、わが国の不景気と申しますか、これを一日も早く回復をしていく、これが重要な問題であると思うわけですね。と同時に、いま最大の問題になっておりまして、この形でのいゆる円高の問題、これを早く何らかの形で解決しなくてはならない。したがって、いま国民は、政府がどういう対策をとって一日も早くこの円高の問題を解決してくれるのかというところを、真剣に見守っておるわけでありませう。しかし、この間の日銀の短期流入資金の規制並びに介入にもかかわらず、その効果は出ておらない、相変わらず円高傾向は続いておる。御存じのとおり、きのうはドル二百四十二円八十銭、そういう状態で相変わらず円高傾向が続いているわけですね。政府が必死になっていろいろな手を打っておられるようでありませうけれども、このような状態である。

したがって、経済企画庁長官とされまして、この円高問題がどこまでどういう状態で続いているのか、このようにお考えになっておられるのか、率直にお聞かせをいただきたいと思ひます。

○倉成国務大臣 円高の見通しをここで私が申し上げることは、ちょっと差し控えていただきたいと思ひますが、この円高の背景は、御承知のとおり、日本の貿易収支の大幅な赤字、経常収支の赤字、それにまたアメリカの貿易収支の大幅な赤字というのが円高の背景になっておるわけでございます。したがって、円高そのものよりも、急激な円高ということにポイントがあるわけでございますので、やはりこのような急激な円高は、お話しのように中小企業にとって、特に輸出を中心

とする中小企業にとつて非常に大きな打撃を与えるというところがございます。したがって、私ども、やはり日本の経常収支の赤字が非常に大きいというところについて、この赤字幅を縮小するように最大の努力をしていかなければならない。日米間の事務レベルの協議におきましても、アメリカ側がやはり日本の経常収支をひとつ減らしてほしい、そういう向こう側の要望を伝えてきておるわけでございます。

この経常収支が減るためには、やはり日本の輸入がもっと大幅にふえることが必要である。したがって、輸入がふえるためには、基本的には内需を拡大することによって輸入がふえていかなければなりませんけれども、御案内のとおり、日本の輸入構造が原燃料が三分の二を占めておるといふような状況でございます。なかなかすぐふえてくるという状況でないのですから、ここになかなかむずかしい問題がございます。

しかし、政府といたしましては、総合経済対策その他を実施いたしまして着実に輸入がふえていく努力をしていく。しかし、これには相当時間がかかる。したがって、緊急輸入ということ、先般九月二十日に、輸入できるものについていろいろ検討をいたしました。約十億ドル程度の輸入の見通しがつきましたけれども、しかし、これでは不十分であるので、さらに上乗せしていろいろな品目について、備蓄であるとかあるいは前払い品物が入れられないかというふうなことで、たゞいま一生懸命関係各省と御協力してやっておりますところでございます。

ただ、相手があることでございますし、数量や金額等をいろいろ申し上げることは、交渉の過程においてやはり相場にも影響したりいろいろなことがあるものですから、どうも国会の答弁として歯切れの悪い答弁になっておりましたし、申しわけなく思っておりますけれども、いま一生懸命あらゆる知恵をこぼして努力をしておるといふことを御理解いただきたいわけでございます。

○玉城委員 この円高の問題は、こういう状態でございますと、もはや二百三十円台にも入っていくのではないかと、その結果わが国の経済に与える影響というのはきわめて大きなものがある、そういうふうにも非常に憂慮されるわけですね。
いま長官がお話しになりましたとおり、そういう意味で、リバースズ氏、アメリカのS.T.R.法律顧問と十八日からきのうまでですか、四日間いろいろと協議が重ねられたということもわれわれは報道で知っております。その報道からわれわれは受ける感じは、アメリカはきわめて強固である、日本の経常収支の赤字の時期を明示しろ、いろいろときわめて厳しい要求を具体的に数多く日本側に対して突きつけてきておるわけですね。
それは私たち、アメリカ側の言い分がそのままそのとおりであるとは決して思わないわけでありませうけれども、実は、わが党の矢野書記長一行の訪米団がこの間行きましたときにも、モンデール副大統領にしまして、あるいはストラウスS.T.R.代表も、きわめて強固な強固といひますか、厳しいものを米側は対日経済問題について示しておるわけですね。そういうような状況からいまして、こういう状態をいくならば、あるいはアメリカの議会等におきまして保護貿易主義が台頭する、それを増大させる、こういうふうなことも言っておるわけですね。したがって、今回のリバースズ氏との協議で意見の調整というものがなされ、きのう、けさあたりの新聞でも、何かすれ違ひになっておるといふような感じがするわけですね。そうしますと、何かストラウスS.T.R.代表の訪日というふうなものも中止されるのではないかと、今月末にありませうけれども、その辺の見通しと、今月末に政府とされまして日米貿易不均衡の是正策の具体的措置を提示するということも報道されておりますけれども、その辺の問題をぜひお聞かせをいただきたいと思ひます。

○倉成国務大臣 ただいまお話しのように、アメリカの国内において保護主義的な傾向が非常に強まりつつある。これは御案内のとおり、O.P.E.C.が毎年四百億ドル前後の黒字を出しておる。この

O.P.E.C.の黒字のツケが各国に赤字となつていっておるわけでございます。この赤字をひとつ各国で分け合つてほしいというのがアメリカを初め関係国の主張でございます。にもかかわらず日本は膨大な経常収支の赤字を出しているじゃないかということ、各国が非常な失業問題を抱えて国内にいろいろな問題を包蔵しておるものですか、いらいらしておる。したがって、保護主義を抑えるために日米間の当局者が協力して、保護主義ということでは世界の経済にとって非常に好ましくないことであるので、いい知恵を見出して、こうということ、今回アメリカ側が日本に参りましたのは、決して要求ではない、そういう保護主義を抑えるためにお互いの知恵を出し合つて協議をしていこうということでございます。

したがって、わが方としましては、そういう立場に立つて、保護主義を抑えるための、それらの人々たちを説得し得るだけのものをいろいろ準備していくことが日米双方にとって望ましいことであるというところを考へまして、誠意をもってこの協議に当たつたわけでございます。もともと、アメリカ側でいろいろ考へておられますことの中におきましても、やはりできることとできないことがございませう。日本は市場経済をとつておる社会でございますから、計画経済ではございませうから、いかにかなる時点でも金額をどうするといふようなことはなかなか明示をすることはむずかしい。そういう誠意をもって対処すると同時に、できることとできないことについて、向こう側にも日本の立場を十分説明をいたしたところでございます。

そこで、その経過は、十八日から行われまして、当初は二日間ぐらいということを言われておりましたけれども、一日延長しまして二十一日に終了いたしました。この協議におきまして、アメリカ側は、現下の世界経済情勢に照らして日米両国が保護貿易主義の抑制に努力すべきこと、そのためには日本の経常収支の赤字の縮小や市場の開放が望ましい、とにかく日本はいろいろな点で障害を設けておるから日本の市場を開放してほしい、こ

の二点が先方の主張の中心でございました。

そこで、日米両国の協議の中では、いわゆる多角的貿易交渉、東京ラウンド等を通じて相互に協力すべきことについていろいろ相談をいたしました。わが国としても、総合経済対策に基づいて対外経済対策会議という私が座長であります閣僚会議を設けておりますので、ここでいろいろ関税の前倒し、東京ラウンドの前倒し等の問題、あるいは非関税障壁の問題やその他のいろいろな問題について、いま検討中のことについて説明をいたしました。そして事務レベルでは日本側の立場も相当理解をし、評価をしてもらったものと確信をいたしておるわけでございます。さらに、リバーズさん一行がアメリカに帰りまして、そして日本側といういろいろ協議した日本の事情も向こうに報告をし、さらに事務当局同士で詰めるべきものはずつと詰めて、月末までにこの諸問題について共通のアプローチを見出すように詰めましようということをお話合せて、昨日リバーズ一行は帰国されたわけでございます。

したがって、今後も絶えず連絡をとりながら日本の国内の問題につきましてもいろいろ検討を重ねて、そして向こうからかかるべき代表がまたやってこられるのかどうか、日程等はまた決まっておりますけれども、そういう時期があれば、その時期に最終的なものをお互いに話し合うということになろうかと思っております。

○玉城委員 私の持ち時間が参りましたので、最後に一点だけ伺いしておきますけれども、この問題は短時間でできる問題ではありません。したがって、米国内の対日経済問題に対する姿勢というものがきわめて厳しいだけに、それを行うみにするわけではありませぬけれども、保護貿易主義の台頭というような問題等がアメリカの国内世論の中に台頭してきているというようなことからしますと、やはりこの際、来るのを待って交渉するということではなくして、政府の大使を何らかの形で派遣をして、わが国の立場、考え方というところまでお考えになる必要があるのでは

はないか、そのように考えますけれども、いかがでしょうか。

○倉成国務大臣 これは総理大臣がお考えになることじやなからうか、私の守備範囲でございませぬが、私は、やはり日本側の態度を確立すること、日本側が十分な対応のものを持たないでいきましても、これは話にならないと思っております。まず、日本側がアメリカ側の意向も十分しゃくして、世界経済の安定のために日本がどういう役割りを果たすかという姿勢を確立することが第一の要件であると思っております。したがって、そのための最大の努力をいたしてみたいと思っております。

○玉城委員 以上です。

○中島(源)委員長代理 宮田早苗君。

○宮田委員 今日の日経不況の実態を評して氷河時代だと表現する経営者がいるほど、深刻そのものでございませぬ。加えて、とどまることを知らない円高という外圧、特に戦後の日本経済復興に重要な使命を果たしてきまされた輸出関連中小企業は存亡の危機に直面していると思っております。私ども民社党は、業況のますます悪化するこれら中小企業対策として、この夏以来、中小企業連鎖倒産防止法案の制定を国民運動の一つとして提唱、政府に対しましてその実現方を強く要望してまいつたところでございませぬが、今国会にこうして政府案が上程されたことを高く評価しているところであります。この上は、会期もあとわずかでございますので、来年度予算執行とともにこの共済制度がスタートできるように、前向きに取り組んでいきたいところでございませぬ。

さて、質問に入ります前に、円高対策について通産大臣にお尋ねいたします。いまや補正予算の補正が必要なることを政府・自民党内でも認めざるを得なくなっているのをごいしますが、輸出に大半を依存しております中小企業は、国の施策で当面の資金対策を講じて、二百四十円あるいは三十円時代が定着すれば、ごく

一部を除いて市場がなくなってしまうのじやないか、恒久的な国としての方策が問われているわけでございますが、政府のお考えをまずお聞かせ願いたい、こう思います。

○田中大臣 だいたい御指摘のごとく、私のところに入りましたメモでございますと、本日は二百四十一円三十銭と、またまた大変な値段でございます。われわれといたしましては、このような超非常時と申しますか、最近の急テンポの問題が中小企業、特に産地産業に對していかにか甚大な影響があるか、ただいま七十六主要産地についての影響を精密に調査いたしておるのであります。中小企業庁におきましても特に十項目の対策を決定いたしました。そしてこの円高の問題に對する基本対策は、何といましてもやはり根本は内需の振興にあるというので、明年度の予算編成等におきましても特段に景気浮揚政策に踏み切りたい、かように考えておる次第でございます。

○宮田委員 私は、冒頭に本法案の成立を一日も早くと申し上げたわけですが、私どもが政府案を評価しました一つは、不渡り手形の救済項目を入れた点でございます。そこで対象になるのは一般金融機関ということですが、いわゆる町の高利金融によります手形割引は認めないというように理解してよろしいかどうか、この点をお聞きします。

○岸田政府委員 その点は御指摘のとおりでございます。

○宮田委員 倒産の定義の一つに更生手続開始が挙げられております。更生手続に入りますと倒産した企業の債権には手をつけられなくなる、こういうわけですが、共済給付を受けた企業は五年間で返済しなければならぬ、この五年という期間は妥当なものかどうか、その点をお聞かせ願いたいと思っております。

○岸田政府委員 取引先が倒産したわけでございますから、当面資金繰りにいろいろ支障を生ずるであろうということから、返済について、ある程度長い期間で返済できるようにこの制度で考えたつ

もりでございます。五年という期間は、他の制度融資におきましても一般的には一番長い限度でございますし、また、小規模企業経営改善資金等と比べましてもはるかに長い期間を用意した次第でございます。こういう長い期間の間に徐々に返済することによって、当面の打撃から立ち直つてもらうということをご期待をしておるところでございます。

○宮田委員 共済金の貸付額でございますが、掛金の十倍の範囲内で回収不能な掛け債権相当額という規定が妥当かどうかという問題があるわけですが、といましますのは、回収困難な債権といましても、契約者の取引依存率二〇%以上または五十万円以上という、いわば線引きがされているわけですが、その契約者にとつては、相手方の倒産は、その債権だけでなく、お得意さんを完全に失つてしまつてわけでありませぬ。中小企業庁の説明資料によりましては、倒産企業との取引依存率が高い場合においては取引高の減少による影響を緩和するために必要な額を加える、こういうことになつておりますが、どの程度を考慮しておらうかと、その点をお聞かせ願いたいと思っております。

○岸田政府委員 取引先との関係がかなり密接であるというときには、やはりいま御指摘のような影響が出てくるのが予想されますので、この制度におきまして、特別の場合には一定の限度において必要な資金を付加し得るように配慮をした次第でございます。

この金額をどのくらいにするかということにつきましては、倒産企業との取引高とそれから取引依存率の大きさ、これらを勘案をしまして省令で定める予定でございますが、大体いまのところでは一月当たりの被書額、これに相当する金額を考えておるところでございます。

○宮田委員 この法案が成立をいたしました、ある程度定着をする、こう思うわけですが、いまのところ十倍ということになっておるわけでございますが、定着をして一応軌道に乗るといふことになつた場合に、十倍という天井をそのままという

な客観情勢のもとにおいて、極力簡素な機構を用意をしようということから、理事の増員を一名にとどめたわけでございます。理事一名でこの新しい仕事の実際の業務の全責任を負うということは非常に大変な仕事かと思いますが、御指摘のような情勢を十分踏まえた上での判断でございまして、その辺は御了解をいただきたいと思っております。

○中島(源)委員長代理 安田純治君。

○安田委員 私ども日本共産党・革新共同は、中小企業の連鎖倒産防止のこうした制度については、保険の方がよりよいのではないかと、いろいろな考えも持っております。しかし、とにかく現在審議の対象になっておる共済法、これをぜひ今国会中に成立させたい、こういうふうに考えておるわけでありますので、質問時間は非常に短いわけでございますけれども、したがって質問もまとめて質問をいたしますので、端的にお答えいただきたいというふうに思うわけでございまして、ぜひ御協力いただきたいと思うのです。

まず一つは、二条の二項でございしますが、ここに倒産というものの定義がございまして、この中にいわゆる内整理というか、こういうものが入らないわけですから、その理由は何かということが一つであります。

それから、三条三項の三に、「共済事業の適正円滑な運営を阻害することとなるおそれがある事由」として「省令で定める事由」というふうになっておりますけれども、どのようなケースを考えておられるのか。

それから、八条の二項の減額の場合ですが、この「省令で定める場合」というのはどういうケースをお考えになっておられるのか。

それから、九条一項の二号でございしますが、この「省令」はどのような内容を考えておられるのか。

それから、同じ九条一項の三号の、倒産に「準ずる事象」として通商産業省令で定める事象、これはどういうケースを考えておられるのかというところ。

それから、九条の二項の「売掛金債権等」、これは売掛金債権を中心としておりますが、「通商産業省令で定める債権」ということになっておりますが、この「売掛金債権等」の中身、どんなものを省令としてお考えなのか。

それから、九条二項、附則の二条三項の二号にございしますが、「回収が困難となったものの額」云々とあります。それで、この括弧内に「通商産業省令で定める要件に該当する場合にあっては、」云々とありますが、この内容、どのようなものを考えておられるのかということでありまして、

それから、十条の一項の償還期間、これの中で償還期間を五年とした理由と、「政令で定める期間」はどのぐらいを予定したのか。つまり据え置き期間、こういう点はどうかということ。

それから、十条二項の「通商産業省令で定める場合」とはどのようなケースを考えておられるのか。

それから、十条の五項の「共済金の償還期日後通商産業省令で定める期間を経過した」云々、この省令の期間はどのようなものを考えておられるのか。

この予想される省令などの内容について、一応端的にお答えをいただきたい。

○岸田政府委員 お尋ねいただきました点について、順次お答えをさせていただきます。

まず、最初にお尋ねございました第二条第二項の内整理の問題でございしますが、私どもは、内整理は倒産には含めておりません。これは、一つは内整理について具体的なあらわれ方が非常にさまざまございまして、共済事業の内容として特定することが困難であるという点が第一の理由でございまして、第二の理由としては、その発生時期が客観的に特定しがたいという点が第二の理由でございまして、ただ、現実には、内整理の場合につきましても、事前に取引停止処分がなされるのが通例でございまして、また、それが伴わないときにおきましても、債権者の側から破産ないし整理開始の申し立てをするという道が開かれており

ますので、実際問題としてはそう混乱が生じないのではないかと考えておるところでございまして。

それから、次にお尋ねのございました第三条第三項第三号、「共済事業の適正円滑な運営を阻害することとなるおそれがある事由」というものを省令で定めることになっております。この内容は現在検討中でございますが、たとえば取引高の認定が著しく困難なもの、もつと端的に申すならば、悪質プロカー等がこれに当たるかと思っております。また、納付すべき税を完納していないもの、このものが省令で定められるのではないかと予定をいたしております。

それから、次にお尋ねのございました第八条第二項の省令、すなわち掛金月額の減少の申し込みが可能である場合、これは具体的には大体現在の小規模企業共済と同じようなものを書きたいと思っております。二番目が疾病または負傷、三番目が危急の費用の支出、大体このようなことを省令に盛り込んでいったらいいかと考えておるところでございまして。

それから次に参りまして、第九条第一項第二号の省令の内容でございしますが、これは先ほどのお話にもちよつと出ておりましたように、五十万円以上の場合、あるいは五十万円以下であっても取引依存度が二〇%以上のものを対象とするということを考えておるところでございまして。

それから次に参りまして、第九条第三号の關係で倒産に準ずる事象としてはどういふものが考えられるかということでございますが、この辺もまだ多少検討を要するかと思っておりますが、たとえば加入者みずからが事業所を閉鎖する場合であるとか、国税当局が使用機械の差し押さえをした場合であるとか、こういった場合がこれに該当するのではないかと考えます。

それから次に参りまして、第九条第二項のその他の債権としましては、売掛金債権のほかに前渡金を含めるということをご予定をいたしておるところでございまして。

それから、回収が困難なもの以外に付加すべきものとしたしましては、先ほども答弁を申し上げましたところでございますが、取引依存度が非常に高い企業が倒産したというときにはおのずから影響が大きいと考えられますので、おおむね取引先との取引額、月商一カ月分程度を予定をいたしておるところでございまして。

それから、次に第十条関係でございしますが、第十条で返済期間の法定をいたしておりますが、これはいわばこの制度の非常に根幹部分であると考えたから、そのような考え方を取り入れたわけでございまして。十条四項におきまして、期日を延ばした場合に一体期間全体はどうなるかという問題もあるわけでございしますが、これは期日が延びれば期間の方も延びてくる、かように考えてよろしいのではないかと考えます。

それから、十条の二項の省令の内容でございしますが、法文上は、確かに御指摘のとおり、通産省令で定める場合を除きまして、担保なり保証を提供させないという書き方になっておりました、逆に申せば、通産省令で定める場合には提供をさせるといふ形が規定をしております。私どもは、やはり少なくともこの法律制定当初におきましては、この省令を当分定めずにおきまして、無担保、無保証という原則でスタートしてはどうかと思っております。

それから、最後にお尋ねのございました第十条第五項の省令の期間の問題でございしますが、これは大体いまのところ三カ月程度を予定をいたしております。

以上でございまして。

○安田委員 いままでのお答えで、大体予想される省令の中身などについてはわかったわけですが、この法文の随所に債権回収の困難とかいろいろございまして、これがこの法の運用を生かすも殺すも非常に重要なポイントになるのではないかと、たまたまこの共済契約者が倒産企業に対しての債権について抵当権を持っておった。抵当権を実

行すれば自分の債権までどうやら回収ができる、しかし、競売に売れば、自分より次の順位の抵当権者まで及ばないかも知れぬ、ところが、任意売却で買手を見つけたら、そういう次順位までもいいかも知れぬというような微妙なケースが実際にはたくさんございます。その場合に、自分のところさえよければいいんだといって競売にすんなり出しちゃうのか、それとも任意売却の努力をして、できるだけ次順位の債権者までも取れるようにするのかというところは非常に重要な問題なんです、このときに債権の回収困難ということを持たない機械的に考えますと、おまえ一番抵当を安く売れたら、おまえのところだけは回収できるじゃないか、こういうふうな運用されますと非常にほかの債権者にとっても迷惑になりますし、それから倒産した企業自身も、抵当物権をなくしても債務が残る、そういうことが起こるわけであり、

私も、実務上いろいろ企業の整理などをやってみると、そういう微妙なケースが起きて、債権者同士、抵当権者同士でいろいろ長い間話し合いを続けなければならぬというふうなケースにしょっちゅうぶつかるといって、そういう意味で債権回収の困難性なるものを、この関連倒産防止を目的とした本法の趣旨に従って、ひとつ弾力的に扱いますか、この趣旨を生かすように解釈しなければいけないのじゃないか、一番抵当を持っていて機械的に債権回収は困難でないんじゃないかというふうな解釈でいきますと、いろいろな条文のときに問題になってくるというふうに思うわけであり、

そういう意味では、たとえば九条の三項に、回収困難となった原因での契約者の悪意あるいは重過失ですね。この場合、重過失というのはどの程度までいうのかは非常に問題ですが、少なくともこの認定は厳しく限定をする必要があるのではなからうか。一番抵当だからすぐに実行すれば回収できるものを、長々と債権者同士で話し

合っておる、おまえ、債権の回収できるじゃないか、何やっているんだということで共済の貸し付けが受けられないということがないように、ひとつそういう点をどうお考えかということをお願いいたします。

そういう意味では、たとえば七条二項にも「偽りその他不正の行為」ということがございまして、債権回収の努力をしない場合というふうなことがもし入るとすれば、その努力というものは主観的な努力なのか、いろいろありますね。こうした段階でも、やはりこの連鎖倒産防止の法の精神を生かすように解釈運用をしていかなければならないんじゃないかというふうな考えをさせていただきます。

それから、九条一項三号の倒産に準ずる事態を先ほど伺いましたけれども、これも倒産前前の状態を含まないように解釈してもらわないと、みずからが先に先手を打って事業場を閉鎖したということとは別で、じゃあだめだよということになり、そうだから、俗に言う首くくりの足を引っぱることにありますので、その首をくくらす人を助けるのが趣旨ですから、そういう点では、この九条一項三号の「準ずる事態」も限定的に解釈をしなければいかぬのじゃないか、こういうふうな思いをさせていただきます。

それから、十四条の五項に「やむを得ない事情」ということがございます。これも本法の趣旨を生かすように、「やむを得ない事情」というのをできるだけ広く認定していただきたい。

こういう点について中小企業庁長官、それから、あと運用についての通産大臣の根本的な考えを承って、質問を終わりたいと思います。

その不正の行為」につながり、契約解除になる、こういうことには理解をいたしておりません。九条三項の規定によりまして、回収をしなかつたことについて悪意または重大な過失があるときに初めて共済金の全部または一部について貸し付けをしない場合がある、こういう関係になるのではないかとおもうところでございます。

そこで、九条三項の問題に移るわけでございしますが、この九条三項の規定は、他の共済契約者の利益を害することがないようにということで設けられたものでございまして、他方、できる限り広く本制度上の利益を受け得るようという配慮から、悪意または重過失に要件をしばつたわけでございまして、ただ、この認定につきましては、確かにいま御指摘ございましたように、一方では制度の安定性というものを考えなければなりません、同時に、中小企業の実態を踏まえて認定をするということ、この制度の趣旨を尊重しながら考えていきたいと思っております。

それから、十四条五項の「やむを得ない事情」という点でございますが、これは、取引先の企業が倒産をしたというときに中小企業者が経済的な困難に陥つておる、その実情を配慮するということとございまして、被害額、それから取引高の減少の度合い等を考えて、具体的に「やむを得ない事情」であるかどうかを判定をいたしたいと考えておりますが、御指摘のとおり、この点につきましても実情を踏まえて弾力的に処理をいたしたい、かように考えております。

○田中務大臣 安田先生の私に對します御要望でございますが、この制度をつくりますに当たりましては皆様方のいろいろ御協力をいただいたり御意見を賜りまして、ようやくこの段階にきたわけでございます。いろいろとお不備な点も多々あることと存じますが、これは御承知の見直ししてまいりますので、今後これを調整してまいります。それから、より迅速に、こういうふうな冷え切つた経済でありますし円高であり

ますから、早く実施したいのはやまやまでございするけれども、やはりこれには、これを取り扱います方々に対しましていろいろな準備行為というものもありませんので、どんなにがんばりまして来年の七月、こういうところからスタートを切らざるを得ない、こういう点はまことに遺憾でございますが、やむを得ません。しかしながら、御趣旨を体しまして全力を挙げましてこの制度の完璧を期したい、なお、その運営に当たりまして、今後なお一層改良に改良を加えまして、りっぱな制度にいたしたい、かように考えております。

○安田委員 時間が来ましたので、ほかに伺いたいことが若干ありますけれども、これで終わります。

○中島(源)委員長代理 大成正雄君。大成委員、倒産防止共済法に關しまして若干の御質問をさせていただきますと思ひます。

まず第一点として、通産大臣に承りたいわけでありまして、本法施行のその背景となるわが国の経済動向あるいは産業環境等を展望したときに、きわめて困難な情勢がうかがわれるわけでありまして。そこで、本法が実施段階に入りますのは明年の七月以降だということに説明されておるわけでありまして、もしそうであるとするならば、この当面する円高、構造不況というものの実態は、い

わばこれから胸突き八丁に入る、こう言つてもいいと思つてございします。そこで、本年末から明年の秋ごろまでと思われるこの胸突き八丁をどう乗り越えるかということが大臣としても非常に御苦勞のあるところでありまして、私たちもそれに期待をいたしておるわけでありまして、そのつなぎ対策として政府は本法とあわせてどのような考へておるのか。去る四日に、地方通産局長會議とあわせて円高対策推進本部との合同會議で十項目の対策を政府は発表しておりますが、これもつなぎ対策の一つであると拝察するわけでありまして、これらについて、まず大臣のつなぎ対策としてのお考えを承りたいと思ひます。

ますから、早く実施したいのはやまやまでございするけれども、やはりこれには、これを取り扱います方々に対しましていろいろな準備行為というものもありませんので、どんなにがんばりまして来年の七月、こういうところからスタートを切らざるを得ない、こういう点はまことに遺憾でございますが、やむを得ません。しかしながら、御趣旨を体しまして全力を挙げましてこの制度の完璧を期したい、なお、その運営に当たりまして、今後なお一層改良に改良を加えまして、りっぱな制度にいたしたい、かように考えております。

○田中國務大臣 御承知のとおりに、ただいま本
日に一日を争うような今日の不況でございます。
本質的な不況、さらにまた構造的な不況、そこに
円高の不況が加わりまして、われわれといたしま
してはこれらの共済制度というものを早く発足
させたいということはやまやま点でございますが
が、その間におきまして、私も、中小企業
対策といたしまして、政府系三機関を動員いたし
まして、あらゆるこれらの問題についてのきめの
細かい措置を講じておることは先生もよく御承知
のとおりであります、そのほかに、信用保険法
に基づきまするいわゆる不況対策といたしまして
のいろいろな制度をつくっております。それから
さらに倒産の問題につきましては、倒産に対しま
しての緊急融資制度というものをつくりまして、
これらについての同じような緊急措置をいたして
おります。こういうふうな二重三重の制度を十二
分に活用いたすことによりまして、少しでも当
面の問題についての処理をしまりたい、かよう
に考えておる次第でございます。

なお、ただいま申し上げましたように、一日
も早くこの制度を発足させたいと存じますけれ
ども、これを取り扱う機構にいたしまして、金融
機関あるいはその他の商工会議所、各方面の団体
等の制度、訓練あるいはまた事務的な整理、こ
ういふようなものをまたなければなかなかこれが運
用できないことは非常に残念でございますが、
来年の七月を待ちましてつばな制度の発足を期
待いたしております。

○大成委員 次に、第二点としまして、中小企業
庁長官に承りたいと思いますが、本法二十一条に
よる五年後の見直し事項として予想される主たる
内容というものはいかなる内容であるか。この立
法準備の段階でいろいろなことが予想されてお
ると思うのですが、その点をひとつ承りたいと思
います。

○岸田政府委員 二十一条で申しております基本
的事項は、この制度を構成する骨格をなす部分に
ついて、五年以内に見直しをするという旨を定め

ておるわけでございます。具体的に申しますと、
掛金の額をどうするか、それから共済金の額その
他貸付倍率をどうするか、それから解約手当金の
支給率をどうするか、それから償還期間をどうす
るか、また、先ほどお尋ねがございましたが、利
子を付することが適當であるかどうか、その他こ
の制度は現在のとりあえずの経済情勢をもとに急
遽取りまとめたものでございますので、今後の経
済情勢の推移を見、また、この法律の運用状況を
見まして、基本的部分については十分見直しの機
会を用意しようという趣旨から設けられたものと理
解しております。

○大成委員 次に、第三点といたしまして、掛
金は五千円から二万円までの四ランクがあるわけ
でございますが、加入者が契約時の選択としてい
ろのランクを選ぶかということについては、いろ
いろ指導の方針があるかと思うわけであります
が、その目安としてどういう指導をもつて臨ま
るか、その点を承りたいと思っております。

○岸田政府委員 これは、いわば取引先との取引
関係が一体月商どのくらいで、取引依存度どの
くらいになっておるかという面が第一の要素にな
り、他方では、中小企業者の支払い能力という
のが第二の物差しになろうかと思っております
でございます。非常にラフな試算でございますが、
三カ月分くらいの資金が必要である、また、取引
依存度が二割というふうな前提で考えてみます
と、月掛け一万円コースであれば、大体月商一
万円ぐらいがこれに当たるといふ計算が一応あ
るわけでございます。それぞれの方々の取引状況と
取引依存度を見ながら具体的には決めていただく
ことになろうかと思っております。

○大成委員 次に、第四点といたしまして、最高
の二万円コースの加入者があつたと仮定しま
すが、この共済契約者が借り入れの場合に五百万
の借り入れて用が済んだとした場合に、事後最高
額で積み立てて掛金をしていくことは、無利子で
あるということからしても矛盾があるかと思うの
ですが、そういう場合にはどういう指導をされる

のでしようか。

○岸田政府委員 お話ではございますが、一つの
企業者の取引先が一遍倒れて、後そういうことが
起らないという場合でございますと、まさに御
指摘のような矛盾が出てくるかと思いますが、ま
たほかの取引先が倒れるという場合もあろうかと
思います。やはりそのための、いままでの
掛金を続けておくことは十分意味のある場合が
多々あろうかと考えておるところでございます。

○大成委員 各業種団体の御協力をいたしてこ
の制度の普及がなされるわけですが、委託団体の
取り扱い手数料というものに対しては、いま具体
的に基準をどのように設けておられるのか、承り
たいと思っております。会議所、商工会等の取り扱
手数料を含めてひとつ承りたいと思っております。

また、この制度によって間接的には金融機関も
ずいぶん恩恵を受けるわけでありますから、そ
ういふ取り扱金融機関の掛金の振り込み手数料で
あるとか、いろいろな金融機関としての事務手
料があるかと思うのですが、本制度に関する金融
機関の手数料に関してはどのようにされるか、承
りたいと思っております。

○岸田政府委員 手数料につきましては、いまま
さに予算要求の段階でございますので、それが確
定しました上で正式に決定を見るという形になる
わけでございますが、とりあえず予算要求の段階
でどういふ要求をしておるかということをお披露
をさせていただきますと、中小企業団体につき
ましては、まず加入時の手数料という問題ござ
います。これは掛金月額一万円、一件当たり五千
円という数字を一応念頭に置いております。それ
から、毎月の掛金収納につきましては、掛金月額
一万円、一件当たり三百円という形で予算要求を
いたしておるところでございます。

なお、金融機関の関係では、実際は証券等の送
付に際していろいろ実費がかかるわけでございま
して、この実費だけは支弁をするということをご
定めたしておりますが、先ほど申しましたよう
な形のいわゆる手数料的なものは特に用意しない

いう形でいま考えておるところでございます。
○大成委員 次に、借り入れ申し込み手続の簡
素化ということは非常に大事なことだと思うので
すが、これは他の金融機関の借り入れも同じでござ
います、より一層この手続の簡素化というものを
お願いしたいと思っております。

また、この借り入れの取扱窓口をどこに定める
かということも問題だと思っておりますが、その点に
ついて承りたいと思っております。

○岸田政府委員 借り入れ申し込みは中小企業団
体に行うという形を考慮しておりますし、取扱機
関としては、中小企業団体のほかに金融機関を考
えております。いずれにせよ、これは取引先が倒
したという場合の措置でございますので、借り入
れについては非常に迅速、簡易にやるといふ方向
で処理手続を定めたいと思っております。

また、取扱機関についても、なるべく窓口を
くとりまして、手軽にこの制度が利用していただ
けるように配慮していきたいと思っております
でございます。

○大成委員 最後に承りたいのですが、仮定の
話としてお聞きするわけですが、もし借り入れが
実行されたとして、その契約者と当該金融機関と
の間他に債権債務があつた場合には、金融
機関がこの共済借入金を取引担保するといふよ
うなことはないのであるか。もしそういうこと
があるとすれば、その企業はその月の人件費の支
払いにも事欠いてしまう、こういうことも予想さ
れるわけでありまして、同時にまた、金融機関の従
来の性向、体質等からするならば、この先取り担
保ということも十分予想されることであると思
います。企業の立場に立つて、せっかく共済から借
り入れた金というものを企業としての独自の立場
から有効に活用するということを確保することは大
事なことだと思っておりますが、その点の指導をど
うするかを承りたいと思っております。
○岸田政府委員 御指摘の点につきましては、そ
のようなことがないように十分指導してまいり
たいと思っております。

また、この制度がスタートするまでに中小企業団体等にもいろいろPRの機会があろうと思えますので、その辺のところもよく念頭に置いて指導を進めてまいりたいと思っておりますので、ご意見を伺います。

○大成委員 終わります。

○中島(源)委員長代理 中村重光君。

○中村(重)委員 通産大臣に、この法律案と関連をするわけですから、不況業種の問題についてお尋ねをするのですが、不況業種の対策としてカルテル等をやっているのだけれども、こういうつけ焼き刃的なことは根本的な解決にはならないと思っております。

(中島(源)委員長代理退席、林(義)委員長代理着席)

この不況業種の過剰設備の廃棄というようなのは、これはもう低成長時代においては積極的に推進をしていくということではないのだから、と思うのだけれども、不況業種の中で設備廃棄をしなければならぬとお考えになっている業種は、どういう業種なのか。

○田中(源)委員長代理 たいま問題になっております設備廃棄の問題でございます。構造不況の問題から申しまして、特に平電炉の関係でありますとかあるいは繊維産業、その中におきましても綿紡績等の短繊維でありますとか毛紡績あるいは絹織物等々、こういうような繊維関係、同時にまた、カルテル等を結成いたしました特段の措置をいたしておりますものは、塩ビの問題でありますとか段ボール原紙、アルミ圧延製品、小形棒鋼、こういうふうないろいろな業種が、特にオイルショック以来の石油の関係によります構造的な問題を内蔵いたしておりますので、かような設備に対しましての対策を緊急に講じなければならぬ、かように考えております。

○中村(重)委員 化合織の設備廃棄も考えているのですか。化合織はほとんど大手になるわけだから、その場合はその他繊維と同じように国が助成をやって廃棄するというものか、自前でやる

のか。

それから、通産省と直接ではなくて、むしろ運輸省の関係になるんだけれども、造船の設備廃棄も五〇％というように業界は考えていると伝えられていたけれども、それらの点に対してはどうお考えになっているのか。

○田中(源)委員長代理 御承知のとおり、化合織の問題につきましては、特に設備の勧告短縮といったような指導もいたしておりますので、担当の政府委員が参っておりますから、お答えをいたします。

なお、造船関係におきましては、私の方でお答えできません点は運輸省の政府委員からお答えいたします。

○藤原政府委員 化合織関係の設備の問題についてお答え申し上げます。

化合織関係につきましては、糸綿の段階につきましては、お話しのように、その設備がどの程度過剰であるかということを目下検討中でございますが、いずれにしても、過剰であることは大体はつきりいたしております。過剰の程度がはつきりいたしましたところで廃棄のことを考えるわけでございますが、化合織の設備につきましては、これは紡糸段階等は化学工業的なものでございまして、普通の紡績業のように何万錠落とすというふうなわけにはちょっとまいりませんので、これは業界体制全体との絡みにおきまして考えていくことだろうかと思っております。

ただ、この大企業ベースの設備廃棄につきましては、国が資金的な助成をするということはむしろさしいかと思っております。

なお、化合織の関係は、機屋段階、化合織織物の段階におきましては、これは非常に広範な中小企業の問題でございますので、化合織の織機の設備廃棄という問題につきましては、中小企業の振興事業団によりまして、この十六年無利子という制度がございますので、これによりまして廃棄を進めるべく現在段取りが進みつつある状況でございます。

います。

○中村(重)委員 大手の化合織の設備廃棄については国としては助成をするのはむずかしいと思うということなんだけれども、いまの勧告短縮の問題にいたしても、必ずしもこれは化合織と話し合いをしておやりになったんではなくて、勧告短縮に対して大変不満も持っているということも言われているわけなんだけれども、そこらあたりの経過はどういうことなのか。

それから、設備廃棄の問題については国から積極的に推進をしておるということになってくると、今日の異常な不況の状態、特に構造的な問題ということになってくると、これは業界も反省しなればならない点もあるだろうけれども、やはり政府の施策がもたらしたことになるわけだから、それらの点は十分業界とも話し合いをやって対処していくということではないかと思っております。

○藤原政府委員 お答え申し上げます。

最初に、操短の件でございますが、化合織の市況が非常に悪くなりまして、綿糸あるいは羊毛紡績の方に影響を及ぼすというふうな状態がはつきりしてまいりまして、私もといたしましては、短繊維紡績等とあわせまして、化合織につきましても不況カルテルの結成が望ましいというふうな思っておったわけでございます。ところが、御案内のように、化合織の関係のメーカーの足並みもなかなかそろいませんので、どうしてもうまく不況カルテルの結成ができません、こういう状況でございます。私どもといたしましては、余り好ましくはございませぬが、直接の減産指導、いわば勧告短縮でございますが、これを実施せざるを得ない、こういうことで決めたわけでございまして、したがって、業界と必ずしも全部話を進めたというよりは、ある程度通産省の方で独自に判断をいたしまして操短の指導をしておる、こういう状況でございます。

それから、設備廃棄につきましての御質問でございますが、対象が大企業でございますので、中小企業関係のような金融措置ということはずかしいわけでございますが、その金融のあつせんと申しますか、必要な場合の措置につきましては、いろいろ可能な方法を探りたい、このように思っております。

○中村(重)委員 繊維の中小企業の状況というのはきわめて深刻ですね。日本の伝統的な産業であり、また、歴史的な産業であるわけだから、異常な決意でこの繊維不況対策、円高対策、なにか中小繊維業者の対策には取り組んでいくということではないと、私は、どうも政府の取り組みというのをおおなりみたくない感じがしてならないのです。その点はひとつ精神的に対処してほしいということをお強く求めておきます。

それから、大島つむぎなんだけれども、これは円高対策の対象になっていないかということですが、広い意味で、同じように影響があると言えるかどうかは別として、強い影響を受けているということは事実なので、これに対処する対策はどうお考えになっているのかということ。それから、大島つむぎの場合は、本委員会において議員立法でつくられました伝統工芸産業の振興法の大きな柱なので、これが不況によつてつぶれていくという形になっては大変なことから、これについては円高の対策の対象ではないかという、そういう機械的なことではなくて、伝統産業といったような点も加味しながらこれに強力な対策を講じていくということではないかと思っております。それから、本委員会でも特別決議をしたように記憶するのだけれども、特に韓国からの輸入の影響というものを強く受けているわけだから、原産地表示ということについても、これもまた精神的に対処してもらいたいと思っております。その点に対しての考え方はいかがですか。

○藤原政府委員 大島つむぎの件につきましてお答え申し上げます。大島つむぎにつきましては、実は今日の円高以前から、ここ数年の問題でございますが、非常

に対策に苦慮いたしておいた問題でございませ
が、昨年以來、輸入につきましては、韓国との間
に昨年度よりも低い数字で協定が一応できており
まして、現在の通関実績で見ます限りにおきまし
ては、協定が守られておるといふ状況であろうか
と思ひます。

それから、円高対策の中に入つておらないでは
ないかというお話でございませが、絹織物業は全
体として円高対策の中に入つておりますので、大
島つむぎがその中から外れているといふことでは
ございませんで、総括的に入つておるといふふう
に御理解いただいて結構かと思ひます。

なお、大島つむぎにつきましては、仰せのと
おり、伝統産業振興法の対象として早くから指定さ
れておりました、その線に沿ひまして振興を圖つ
てまいりたい、このように思つておられます。

ただ従来、奄美大島と鹿児島県、本土の方との
間には業界内部で相当もめごとがございまし
て、その解決に非常に手間がかかりまして、伝統
産業振興計画の作成等にもやや手間がかかった、
こゝろの経緯がございませが、現在はその問題も
解決いたしまして、伝統産業振興法の趣旨に沿ひ
まして助成措置も進んでおると思ひますので、御
趣旨のような方向で私ども進めてまいりたいと
思つておられます。

○中村(重)委員 大島つむぎに対してのいまの
お答えだと、これはいわゆる絹織物だから、そん
な意味で円高対策になつておるとおっしゃる。な
らば、輸出関連中小企業の緊急融資の六分二厘の
対象になるというふうに理解してよろしいです
ね。

○藤原政府委員 お答え申し上げます。
織物全体として当然カバーをするわけでござい
ませが、為替差損の問題に絡みますと、輸出比率
が二〇〇という線がございませので、大島つむぎ
につきまして輸出というものは非常に少のうござ
いませので、その意味から言ひますと、為替差損
をもとにいたしました融資ベースといふものには
乗りがたい、こゝろのことであらうかと思ひませ

○中村(重)委員 いまの答弁、よく聞き取れな
かつたので、申しわけないのだが、もう一度……
○藤原政府委員 申し上げますと、中小企業の為
替変動対策緊急融資制度でございませが、これに
つきましては、織物業は包括的に指定されてお
りまして、個々の企業につきま
しては、当該業種に係る事業について、輸出高の総
売上高に対する比率が二〇〇以上という枠がは
まつておられます。したがひまして、大島つむぎは
ほとんど国内消費でございませして、輸出比率とい
う点から見ますとやはり非常にむずかしいござ
いませので、個々の企業としてこの制度の適用と
いう点になりませと、むずかしいといふことにな
るかと思ひませ。

○中村(重)委員 時間の関係があるからまた改め
て質問をするけれども、絹織物はその対象に入る
といふのが先ほどのあなたの答弁なんだからね。
それから、大島つむぎという固有のものとして扱
う場合、それがいわゆるパーセンテージからいつ
て落ちるといふことになるかもしれないだけれ
ども、伝統産業の非常に重要な柱となる産業であ
るといふ点も加味しながらできるだけ弾力的に運
用をしていくといふことではないかと、そう機械的
なことだけではそうした伝統産業を守ることにな
らないのですかね。だから、七分六厘の融資以下
の対象にならないのだといふことではなくて、それ
らの点を十分配慮されるように求めておきたいと
思ひませ。

次に、通産大臣、この四日間にはわたる日米通商
会議には、これは通産省も関係深い重要な省にな
るわけですから、あなたもこれに対しては関心を
持つて対処してこられたと思うのですが、七項目
の対応策については米側はコメントしてないん
だらうと思ふのだけれども、今後の具体的な詰め
はどういうことになるのですか。

○田中(重)委員 今回のリバース法律顧問が来日
いたしました交渉は、事務当局間の交渉でござい
ませして、政府といたしましては、倉成企画庁長官
が元締めになりまして今回の交渉をいたしたわけ

でございませ。アメリカの方からの要望等々につ
きまして、広い視野から申すならば、あくまで
も自由貿易、保護貿易に對しては、日米間も
ておりますわが国といたしましては、日米間も
相ともに世界経済を牽引していかねばならぬ
といふ意味合いにおきまして、大所高所に立つて
の交渉を遂げておるわけでありませして、その点で
関税の問題あるいは非関税障壁の問題、その他い
ろいろな貿易収支、経常収支の問題等につきま
して、個々の点におきましてはいろいろと話し合
ひをいたしておりましたが、なお、先方の方では再
度ストラウスさんが見えなくなるというようなこ
とまでの中間的な姿において一応帰つたような次
第でございませ。

○中村(重)委員 新聞報道によつていまお答えの
点は大体わかるのだけれども、今後の詰めをやら
なければいけないのだから、日程的なものが決
まつておるんじゃないか。アメリカがまた来月な
ら来月に来るのか、日本が行くのか、そういうた
ようなことは決めてないのですか。

○田中(重)委員 私はその会議には出ておりませ
んし、なお、倉成長官からも経過につきましては
まだ詳細に何つておりませんで、私の方でも非
常に重大な関心を持つておりますから、一度早く
連絡を受けたい、こゝろ考えております。

いまの段階におきましては、まだ最終的な詰め
といふことではなく、双方がいろいろ論議を交わ
して、そうして一応われわれの方といたしまして
もできる限りの協力をいたす体制において本國に
帰つていったように聞いております。

○中村(重)委員 時間がありませんから、法律案
の中身についてお尋ねをいたしませ。

集團加入に対する優遇策といふ点はどうお考え
になつておるのかといふこと。
それから、まとめて質問しますけれども、加入
をする企業の数をどの程度見ているのかといふ点
が二点。
それから、初年度貸付件数及び貸付額はどの程
度見込んでおるのか。

○岸田政府委員 この制度が本當に安定的なもの
になりませためには、なるべくたくさん中小企
業の方々に入つていただくといふことが望まし
いこととございませ。その意味におきまして、私
どもは、商工会なり商工會議所なりあるいは中小企
業団体中央会、さらに可能であれば特に大きな協同
組合等を窓口にして、これらの方々加入促進
の一翼を担つていただくといふ形を考へてお
るところでございませ。これらの事務を協力して
いただく方々にはかかるべき手数料をお払いする
といふことを予定いたしておられますので、これら
によりまして、中小企業者の方々も団体を通じて手
続的には一括して入られる、こゝろの形が予想し
得るのではないかと。中小企業団体に何つてみま
しても、ぜひこれは協力をしようといふような答
えをいただいておりますのでございませ。(中村重)
委員「時間がなから結論みたいな形で答弁して
ください」と呼ぶ)

それから、加入の見通しでございませが、これ
は初年度大体十萬件の加入を予定いたしてお
ります。

それから第三番目に、貸付件数と金額でござ
いませが、初年度につきましては、これは年度途中
から実際に動き出すことにならうかと思ひませ
ので、貸付金額としては大体二十億円から三十億
円程度にならうかと推算をいたしておられます。

○中村(重)委員 御承知のとおり、この法律案に
ついてはわが党はさきの通常国会のときから準備
をしてきたわけですが、今度法律案の中身で、当
初三コースを考へておつたのを、わが党の考え
方も取り入れて四コースといふことになつて、五
千円から一萬、一萬五千、二萬と、こゝろなつたの
だけれども、これを五千円よりまだ下と二萬円以上
と六コースぐらいに広げないと、四コースでも十
分満足させることはできない。六コースに広げて
も十分満足させることができるかどうか別とし
て、そのことの必要を感じるのだけれども、いか
がです。

○岸田政府委員 お尋ねの点は、私どもも中小企

業団体にいろいろ様子を聞いてみました。

まず、五千円コース以下のコースを設けるといふ点につきましては、中小企業団体は特にそれを設けろという強い声は私どもの方には聞こえてまいりませんでした。恐らくそれは他の無担保金融等によってカバーされているという点が背景にあるのではないかと考えられます。

それから、二万円コース以上のコースを設けるといふ点、これは中小企業団体は、当初一万五千円コースを予定しておりましたのに対して、ぜひ二万円コースを設けてほしいという声は確かに強くございましたので、提案の中には二万円コースを取り入れたわけがございます。これをさらにふやすという点につきましては、悪意防止の点がどううかという点もいろいろございまして、なお踏み切れない経緯があるわけでございます。ただ、この制度を運用いたしまして、運用の実績を見、また、その後の経済情勢の変化を織り込みまして見直しをするということは法律の中にも規定されておるところでございます。その辺は今後の情勢の推移を見てまいりたい、かように考えております。

○中村(重)委員 据え置き期間が六カ月、償還期限が五年ということなだけども、これはもう少し据え置き期間を延ばすとか、償還期限もまた延ばしていくということが必要であろうということとを考えるのが一点。

いま一つは、共済貸し付けを掛金の十倍、これも少な過ぎるというように思うのだが、二十倍程度にするようなことは原案作成の段階において検討しなかつたのか。

それから、いま見直しを二十一条に入れているのだけれども、これの検討の対象というふうにしなればならないとお考えになっておられるかどうか。いかがです。

○岸田政府委員 貸付金の償還期間につきまして、私どもも、取引先が倒産したという中小企業が対象になるわけでございますから、少しでも償還期間を長くということで、できるだけ工夫を

してみたつもりでございます。従来の諸制度とのバランスからいって、五年といふのはきわめて長い期間でございます。その辺のところを御勘案を願いたいと思ひます。

それから次に、十倍の倍率でございますが、これは、この制度の趣旨が、中小企業者の掛ける掛金を運用いたしまして、その元利からいかにしてうまく貸付金を生み出していかんということがポイントになるわけでございます。私どもも一定の前提条件を設けて、その範囲内でできるだけの貸付給付をしようということから十倍の倍率を算出したという経緯がございます。

(林(義)委員長代理退席、委員長着席)

現在の段階ではいま申し上げましたようなこととございまして、今後見直し事項を発動いたした場合は、当然その中には倍率をどうするかあるいは貸付金の期間をどうするかという問題、いわばこれも制度の根幹に当たる問題でございますので、当然見直し事項の中に含まれて再検討されるべきものである、かように考えております。

○中村(重)委員 不正手形のいわゆる融通手形、これは不正行為としてお考えになっていらつしやるんだらうと思う。この融通手形のことを頭に置いて、われわれが主張してきた保険制度というふうなこともちゅうちょしておる、結局原案の中に入られなかつた、こう思うのだけれども、融通手形の不正行為をどうしてつかもつとお考えになつておられるのか。貸し付けはしたけれども直ちに償還をさせるということなだらうけれども、これは法律案の中には償還をさせると書いてあるけれども、即時償還ということを書いてないわけだから、どうして融通手形等の不正行為といふものを把握するのか、それから、そういう不正行為が明らかになつた場合は即時償還をさせるのか。

これは無担保、無保証というふうな融資であるだけに、きわめて扱いにお困りになるんだらうと思ふのだけれども、そういう場合に、銀行と一緒にやつたというふうなときに、公表の制度

というものもないんだけれども、いろんなことを考えないと不正行為をつかむことはできないであらうし、つかめなから、保険制度も、五年以内の見直しを考えたけれども、なかなかこれはむずかしくて保険制度の併用までではできませんよということになつたのでは話にならない。だから、ポイントはこの二つにあるわけですから、その点に対する考え方、対策をひとつお聞かせください。

○岸田政府委員 この制度におきましては、制度上売掛金債権に限定いたしておりますので、商品取引の裏づけのないいわゆる融通手形は制度上対象にならないという形になつておるところでございます。これについて、もし偽り、不正行為があつたときには償還をするという制度も用意をいたしておるところでございます。償還につきましては、私どもは、もしそのようなものが発見された場合には、即時償還ということにならうかと思つております。ただ、現実問題としては、融通手形とそうでないものとの区別というものはなかなかむずかしい問題があることは御指摘のとおりでございます。それなるがゆゑに私どももいろいろ悩んだ経緯はよくお聞き及びのことかと思つてございいたします。ただ、実際の取引先との間の月商をチェックしてみまして、余り過大な融通手形というものが出た場合には、これはおかしなところというふうなことでチェックをしてみる、こういうことが必要なのではないかと思つておるところでございます。

○中村(重)委員 二十条の課税の特例というのは、掛金を損金扱いにするということですね。これは全額そういうことになりませんか。

○岸田政府委員 そのように考えております。その面につきまして、大体税務当局ともいろいろ打ち合わせをしております。

○中村(重)委員 そのように考えておるとおっしゃるの、これは予算の概算要求なんかかならば大蔵省折衝が残されているからということなだけども、これは法律案として御提案になつたわけだから、考えているのではなくて、掛金を

全額損金扱いにすることになつて、こうはつきりお答えできるのでしょうか。

○岸田政府委員 最終的には形式的に租税特別措置法の改正という手続が必要なのでございまして、私どももそのような答弁をいたしました。税務当局とは大体その方向で了解ができておるところでございます。

○中村(重)委員 それから、保険制度を併用する問題についての各委員の質問に対して、保険制度というものは検討してきたと、まあその必要性を否定はしておられないのだ。ところが、取支がつかぬないとか、保険制度ということになつてくると掛金が掛捨てになるから、その掛け捨て額が非常に大きくなるかといつたようなことを理由として挙げていらつしやる。私どもが保険制度という場合において、銀行が裏づけをした手形ということを対象にしたのだけれども、私どもなりにある程度の機関から実績を調査してつかんだ。だから、つかみにくいといふのではない、つかもつとすればつかめるといふことだ。それから、掛金の掛け捨て額は大きくなるけれども、貸付金は支払いをしなればならぬけれども、これは支払いをする必要がないわけだ。だから、共済制度とそれからこの保険の制度というものは、そうした点の違ひがあるわけなので、一概に掛け捨ての掛金額が大きくなるから保険制度は併用できないという考え方は、私どもは理解ができないわけだ。

だから、この二十一条にいう五年以内に見直しをするということの柱としてあなた方がこの条項を入れた中には、保険制度を併用するということを検討したいということが中心であろうというふうに思うのだけれども、いかがです。

○岸田政府委員 私どもも、保険制度ができないかということについては、いろいろ勉強をいたしてみましたが、いま御指摘のようないろいろの条件、前提がございまして、いまの段階で踏み切ることができなかったという経緯でございます。これは中小企業団体の意向もいろいろ聞いてみなければなりませんし、また、この制度の運営

の実績等も考えてみなければならぬと思ひますが、私どももこの二十一條の見通しの事項の中には、保険制度の採用も含み得るといふふうに考へております。この点は今後の情勢の推移、特にいま御指摘になりました悪意の利用といふものがどの程度排除できるか、また、その場合に一体事故率をどの程度算定できるか、この辺の経験的な数値といふものがつかめるかどうか、この辺が一つのポイントになるのではなからうかと思つてゐるところでございます。

○中村(重)委員 政府が原案作成の段階において私どもの考え方を示して、そして、保険制度といふものを併用しないことになつてくると、社会党としては単独に法律案をいゆる保険制度の併用という形において提案せざるを得ないといふことで、そこでその二十一條に見直し事項を入れるということ、その保険制度の併用といふものを中心課題として取り組んでいこうとする考え方であるという理解の上立つては、実は独自の法律案を提案をしなかつたといふことを、御承知でもございませうが、改めて今回はつきりいたしておきます。

したがつて、二十一條は、保険制度の併用といふ問題を中心にして、その他いろいろありますけれども、最大限の努力をしていただきたいといふことをお願いをいたしておきますが、この点はポイントですから、通産大臣からもひとつお答えをいただきます。

○田中(重)大臣 たいまお話しのような経緯もあつたと存じますが、十分に御趣旨をさらに検討させていただきます。

なお、見直し規定もあつたこととございませうので、今後の運営によりましてさらに一層いいものをつくりたい、かように考へております。

○中村(重)委員 それから、この業務委託の団体の問題について、先ほど中小企業三団体をお挙げになつた。私どもは政府三機関といふものを当然対象にすべきであるといふこと、この点も主張してきたわけですが、これは省令事項であるわけでは

から、私どもが主張してまいりました三機関の中の国民金融公庫と中小企業金融公庫は、預金業務を扱つていないといふことになつて問題が若干あるだらうとは理解をいたしておりますが、商工中金は、これは預金業務も扱つてゐるわけですから、当然この対象団体となり得るといふように思つておりますが、この点のようにお考えになつていらつしやいますか。

○岸田政府委員 この制度の運用におきまして、商工中金は、掛金の納付、それから共済金の貸し付け、償還業務、これらについて委託団体として扱うように考へております。

○中村(重)委員 はつきりしたお答えがありましたから、商工中金はそれではそういう対象の団体にされるということを確認をいたしておきます。

それから、出資金の二十億、これは少ないことは言うまでもないですね。ともかく今臨時国会は不況国会、その不況国会の中において唯一の倒産防止法なのだから、これに対して政府の出資が二十億、それから事務費が十四億と伺つてゐるのだけれども、そういうみみちいことでは話にならないですね。出資金といふものが大きくないと、どうしても、私どもは、保険制度の併用という問題もあわせて、二百億といふことを考へてきたわけなんです。保険制度が併用という形にならないといたしまして、いまお考えになつていらつしやる二十億、最終的に上積みという形で折衝をしようといふようにお考えになつてゐるやに伝えられてゐる二十億といふこと、四十億でも不足をすると私は思ふ。したがつて、大蔵折衝の段階において、大幅にこの出資額をふやしていくということが一つ。

それから、事務費といふのもつと奮発をするのでないと、これまた制度の運用といふものが

まくいかないといふように思ひます。ですから、この点は、長官の答弁ということよりも、大臣の答弁といふのが好ましいわけですから、ひとつ大臣からお答えをいただきたい。

○田中(重)大臣 御案内のとおり、制度が充足いたしたばかりでありまして、その活用の問題につきましてもいろいろと議論のあるところでございます。いまの二十億といふ問題につきましても、私は、この制度が実際に滑つてまいりました昨におきまして不足であるような状態でありましますならば、またこれが調整をいたしたいと考へております。

○中村(重)委員 濃野局長に分野法の問題でお尋ねするのだけれども、分野法の運用が弾力的になされるだらうと思つたところが、さうではなくて、むしろ私どもが期待しておつたことかいたしまつて非常に後退をした、硬直的な、機械的な運用をしてゐるの感じがする。かといつて、銀行なんかの取り扱ひ業務といふのがある中では、この関係で銀行が扱つておる業務があるのだけれども、それはそういうことをやらしてはいけなないといふようなことをやらしてゐるのだな。そうしてみると、やはり銀行等の大きい企業といふものの利益を可能な限りこの分野法の中において守つていこうとする考へ方、そして弱い中小企業といふものをこれからはみ出させる考へ方があるといふように思ふのです。

軽印刷も一つの例として挙げられるのだけれども、かつて大日本印刷との間にトラブルが起つた。それで、これに対しては、私どもも精神的にその軽印刷の主張は正しいといふことで通産折衝もやつて、一応の妥結を見たといふことなんです。が、こういう軽印刷は一般印刷との区別がつかないで申し入れ団体じゃないといふことで取り扱ひをしないといふように何つてゐる。これは既得権なんだ。私どもは十数年前から中小企業の事業分野の確保に要する法律案といふのを提案をして、そして政府に要求をし、与党に要求をして、ようやく重い腰を政府・与党も上げて、不十分で

あるけれども現行分野法といふものが制定をされるということになつてきたわけですが、その際に、この促進協といふようなものをつくつて中小企業の団体が積極的な取り組みをした際に、この軽印刷の団体といふものが柱になつたわけなんだ。だから、その柱になつた軽印刷を締め出すなんてとんでもないことだと私は思つてゐる。

そういうような硬直した、機械的な扱ひではなくて、弾力的に、この法律をだれのために生かしていくのか、中小企業を育成していかなければならぬ、中小企業を育成することによって消費者利益を守つていくといふこと、そして低成長時代における中小企業の果たす役割を十二分に發揮させるということでないといふこと、こう思つただけだけれども、どうも通産省のおやりになつていらつしやることは逆さまになつてゐるような感じがしてならない。私は、その具体的な例として二つを挙げたけれども、今後どのような態度で対処してまいりますか。

○岸田政府委員 分野調整問題につきましては、私どもも、せつかくあの法律ができてから、これをいかにうまく使つていくかといふことにいま腐心をしてゐるところでございます。

いま御指摘の問題は、私も先般そういう問題が起つておるといふことを聞きまして、業界の中でいろいろの問題もあるようございませうが、私なりにこの問題をどうおさめるか、工夫をさせていたしたいと思いますと思つておるところでございます。

○濃野政府委員 お答え申し上げます。たいま中小企業庁長官から分野調整法の運用といふことにお答えがございましたが、私は、分野調整法の運用のみならず、これからの低成長下で各産業間の問題あるいは産業内部で、分野調整法が予定をしておりますような問題、いろいろ個々の問題としてたくさん問題が出てくると思ひます。分野調整法、法律の運用を離れまして、やはりそういう個々の問題すべてについて弾力的に取り組んでいくといふ方針でこれから対処していききたい、かように考へております。

○中村(重)委員 時間が参りましたからこれで終りますが、日本ぐらゐに中小企業の法律というものが無数にある国は、先進国家の中でないわけです。それほど中小企業関係の法律がある日本で、また日本ぐらゐに中小企業というものが不安定な経営をやっている国というものもない。だから、小売商業調整特別措置法なんという法律をつくりながらこの法律が働かなかつたということも、例として政府はお考えにならないければならぬ。だから、この法律を活用させるために、先般私どもは商調法の改正をやった。なおかつこれは不十分な点もありますから、再改正をちゅうちょしないという態度で対処してまいりたいと考えているわけですから、この法律案が成立をいたしましたならば、ひとつ有効にこの法律を活用してまいりたいということについて、これは附帯決議もあるわけでありまして、通産大臣からひとつお答えをいただきたいというふうに考えます。

それから年末融資。大蔵省からおいででいただいておられるわけですから、年末融資、民間は三兆六千億か八千億というように伝えられておりますが、この民間の金融機関の年末融資ということについて、大蔵省、通産省といろいろと話し合ひしながら、またその運用の点についても十分検討しながら、民間金融機関が三兆八千億というのを打ち出したのかどうかという点が一点。

もう一つは、政府三機関の年末融資というものをどのようにお考えになっているかという点が二点。それから、政府機関の貸付条件というのをこの際勘案していくのではないかと、金利にいたしましても通利七・六%、大臣、これはどうかすると民間金融機関よりも高いのですよ。私の地元で、この間市場が街路灯をつくるというので、近代化資金を使つたらどうかということにしたところが、これは非常にむずかしい条件があるのですが、それをできるだけ弾力的にやるといいたしまして七%、それから保証協会の保証料というのがつくんだな。ところが、民間の金融機関に話し合ひを

した、相談をしてみた。相互銀行が六・五%で貸し付けをするのですよ。こういうことで、政府関係金融機関の融資というものが民間金融機関よりも利息が高いというようなことでは、これは政府関係金融機関としての任務を果たすことにはならぬと私は思う。だからして、大幅にひとつこの金利を引き下げる。

それから、貸付条件というものも、金は借りたけれども担保というものを持たないのです。したがって、国民金融公庫等の担保貸し付けという条件は、もっと担保なしの貸し付けというのを引き上げていくということではないと、五年も十年も一つも変えないということでは、貨幣価値はこんな下がつているのにその条件を緩和しないということとは、私はもつてのほかだと思つておる。それからもう一点は、いつも言われていることだけれども、なかなか改まらないのが歩積み両建てなんだから、最近にはらみというふうなものも効いて、なかなか歩積み両建てが改まらない。この不況の中において、本当に中小企業はもう政府の施策というものに対して強い憤りを感じておるということなんです。こういう点も改めていかなければならぬ。

それから、この不況対策の際に、弱い中小企業には保証つきで融資をする場合、保証つきであればそれだけ金利を下げますというのだけれども、一向これも改まっていけない。だから、保証つきの融資というものは、むしろ保証料をただにして、それを何らかの形において埋めていくということにするのか、責任を持って保証つき融資というものはそれだけ金利を下げるということにするのか、そのいずれかをおやりにならないといけません。私は思いますから、通産並びに中小企業庁、それから大蔵省からそれぞれお答えをいただきまして、私の質問を終わることにいたします。

○田中(国務)大臣 詳細な点につきましては担当の政府委員からお答えいたしますが、私といたしましては概括的に申し上げたいことは、せっかく分野調整法をつくつていただきましたが、それが運用の

面におきましてなかなかむずかしいことがあるというふうな御指摘に対しまして、私ども、この分野調整の問題やら、あるいはまたそれだけではなくて、商調法の問題やら大店舗法の問題やら、中小企業の諸立法というものはまだまだ改良していかなければならない、今後ともに勉強して少しでもいいものをつくりたい、せっかく懇話会等を持ちまして、ただいま研究をさしておる次第でございます。

それから、御承知のとおり、政府系三機関の貸出枠三兆六千億の中におきまして、第三・四半期の分の一兆三千三百億というものが、毎年の例であります。年末の融資に充てられるのでありまして、さらに別途この年末金融ということでは、政府といたしましても特段の融資をいたすのでございまして、しかし、ただいまのところでは、むしろ景気というものが非常に冷え込んでおるということ、われわれの方はむしろ好景をつくつても、われわれのお足りないというふうなほどに景気が上昇してもらいたいのであります。そういう点は、どうも冷え込んでおる点には残念でございまして、今後なお一層、景気浮揚の問題については努力をいたしとうございします。

それからなおまた、年末金融についての必要な資金量というものは、これは随時大蔵の方とも交渉いたしました。万遺漏なきを期したいと存じます。それから、手続等の簡素化の問題、これも大事でございしますが、さらにただいま御指摘になりました拘束預金の問題でありまして、これは昨年暮れあたりから大蔵省の方におきまして、まただんと拘束預金の問題について関心を持ち、また銀行等に対しましていろいろと通達も出しておるようでございます。しかしながら、この歩積み両建てあるいはらみ預金といったようなものがないまなおございますことにつきましては、特に政府といたしましてはあらゆるきめ細かい対策をつくつております。むしろ非常に逆行するようなことでありまして、特に私どもが

政府系の金融機関において歩積み両建てが行われたいというふうなことを仄聞いたしました。非常にこれは不都合千万なものだ、それにつきましては特に注意をいたします。

それから、政府系の金融機関の金利と一般市中銀行の金利が、むしろ市中銀行の方が少ないじやないかというお話もときどき承ります。これは事実であるかもしれませんが、しかし、いま市中銀行の場合におきましては、貸し出し対象をいたした、非常に低い金利でもって特別な融資をいたしておる場合もあるようでございます。一方また、われわれの方といたしまして、政府系金融機関の金利というものはむしろ下げていかなければならない、こういうふうな趨勢にあります。これは申し上げるまでもございませぬ。今後諸般の問題につきましても特段の注意をいたしながら行政を執行してまいりたい、かように考えております。

なお、さらに詳細は担当の政府委員からお答えいたします。

○石川(説明)員 民間金融機関についてお答え申し上げます。年末金融でございますが、お話しのように三兆八千七百億の年末金融枠を用意いたしておりますが、中小企業庁にも御連絡申し上げております。基本的には各金融団体みずからが設定をし、用意しているものでございします。大蔵省といたしましては、その運営に遺憾なきを期するよう指導しているところでございします。

それから、歩積み両建ての問題でございますが、御指摘のように、にらみ預金が最近特に問題となつてきております。これは長い歴史がございますが、拘束性預金の整理、過当な歩積み両建てがないように指導してきておりますが、昨年のちょうどいまごろからでございますが、そういう正規の手続をとらないにらみ預金というものがなお残つていまして、それを新しい目標といたしまして整理をしていこうということで、新しい通達を出しまして整理に乗り出したところでございまして、まだ実にはにらみ預金の整理を始めましてから時間がたつ

ておりませんので、思うような成果が出ていないことは御指摘のとおりでございます。私どももいたしましては、今後とも歩積み両建ての問題につきまして最大限の努力を払っていきたくと考えております。

○岸田政府委員 大臣及び大蔵省から詳細な御説明がございました。私どもも、中小企業をお預かりしておりますと、中小企業の率直な声として、必要な資金はぜひ確保してほしい、それから貸付条件は少しでも改善してほしいという声を聞いております。私どもとしても、今後できる限りこのような中小企業の声にこたえるべく、最大限の努力をしてみたい、かように考えております。

○中村(重)委員 大蔵省、答弁漏れだからね。

○国民金融公庫等の政府機関の貸付条件というものをもっと緩やかにしないといけない。担保なんてなかなかないわけだ、特に零細企業は。だから、国民金融公庫が、三百万あるいは五百万からぜひ担保を持ってもらいたい、こういうことでないと貸し付けをやらぬ、その条件はもう少し緩和する必要があると申すのです。その点は今後どう改めますか。

○藤田説明員 いま先生の御指摘がございました、まず国民公庫の金利の問題でございませうけれども、これは御承知のように、七・六％という長期の金利といたしましては民間金融機関が一流企業に適用している金利を適用しているわけでございます。しかもこの四月以来、国民公庫の借入入れのコストでございませう運用部の金利が％しか下がっておりませうけれども、国民公庫の貸出金利は一・三％下げるといってございませう。もてできるだけの引き下げをございませう。さらにまた、先生御承知のように、円高問題につきましては六・二％という金利を出してございませうし、また倒産防止、それから既往金利の引き下げとか、こういった特別の問題につきましては限りの引き下げを図ってきているわけでございませう。この辺のわれわれの努力を評価していただければ大変ありがたいと思っております。

お、今後ともこの方向で努力してまいります。それから次に、担保の問題でございませうけれども、かねてから私どもも、担保の供給につきましてはできるだけ弾力的にやるようにという指示をしております。ゆえに、国民公庫の場合については申し上げますと、八五％が無担保で貸されております。さらにまた、たとえば中小公庫、そういった問題につきましても、担保の供給、たとえば評価がえの問題とかその他手続の関係で、できるだけこれを弾力的にしていこうように引き続きわれわれとしても指導してまいります、こういうふうと考えております。

○野呂委員長 以上で本案に対する質疑は終了いたしました。

○野呂委員長 これより討論に入るのであります、討論の申し出がありませんので、直ちに採決に入ります。

中小企業倒産防止共済法案について採決いたします。

○野呂委員長 起立総員。よって、本案は原案どおり可決すべきものと決しました。

○野呂委員長 次に、本法案に対し、中島源太郎君外五名より、自由民主党、日本社会党、公明党、国民会議、民社党、日本共産党・革新共同及び新自由クラブ六派共同提案に係る附帯決議を付すべしとの動議が提出されております。

まず、提出者より趣旨の説明を求めます。佐野進君。

○佐野(進)委員 ただいま提案いたしました附帯決議案につきまして、提案者を代表して、私からその趣旨を御説明いたします。

まず案文を朗読いたします。

中小企業倒産防止共済法案に対する附帯決議(案)

政府は、現下の厳しい経済情勢の中で中小企

業の倒産を未然に防止するため、本法施行にあたり、次の諸点につき適切な措置を講ずべきである。

一 本共済制度の実施体制を速やかに整備するとともに、今後の経済情勢及び中小企業者の要請に即応できるよう、その運営実績を勘案して、共済保険制度の導入その他共済制度に関する基本的事項につき検討を加え、制度の改善を期すること。

二 本共済制度の普及について積極的な措置を講じ、制度の基盤の確立を図るとともに、その安定的運営のための政府出資及び中小企業共済事業団に対する助成措置の充実に努めること。

三 共済契約の締結及び共済金貸付け等に関する業務の公正迅速を期するため、窓口となる中小企業関係団体及び金融機関の広範な活用を図るとともに、これらに対し、本法の趣旨を徹底させるよう強力に指導すること。

なお、中小企業者が協同組合等を通じて容易に加入できるよう、運用について配慮すること。

以上であります。

○野呂委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

○野呂委員長 起立総員。よって、本動議のとおり附帯決議を付することに決しました。

この際、附帯決議について、政府から発言を求められておりますので、これを許します。田中通商産業大臣。

重いたしました。本制度の運用等に万遺憾なきを期してまいります所存でございます。ありがとうございました。

○野呂委員長 お諮りいたします。

本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なしと呼ぶ者あり〕

○野呂委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○野呂委員長 次回は、来る二十五日金曜日午前十時理事会、午前十時三十分から委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後一時二十六分散会

商工委員会議録第二号中正誤

ベシ 段 行 誤 正

三 二 末 三 異常だと思って 異常だと思って

六 四 二 画 という、段階 という段階

三 四 末 六 したい思います。したいと思いま

商工委員会議録第五号中訂正

一 ページ四段二行及び二ページ二段四行中「坪川信三君紹介」を「河本敏夫君外一名紹介」に訂正する。

第一類第九号

商工委员会議錄第十号

昭和五十二年十一月二十二日

昭和五十二年十一月二日印刷

昭和五十二年十二月三日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

N